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Победителями регионального этапа 
Всероссийского конкурса программы 
«100 лучших товаров России» стали 
58 компаний, а лауреатами областного 
конкурса «Иркутское качество» – 38 
компаний. Подробнее – в наших мате-
риалах.

СТР. 8–9

Сыроварня, центр дошкольного разви-
тия, кожевенная мастерская, кабинет 
косметолога, студия маникюра – это 
лишь часть бизнес-проектов жителей 
региона, реализованных благодаря 
соцконтрактам. Истории успеха – в на-
шем обзоре.

СТР. 10–11

КАЧЕСТВО СВОЕ ДЕЛО

11 июня в международном аэро-
порту «Иркутск» состоит-
ся открытие нового термина-
ла внутренних авиалиний. Это 
временное решение до ввода в 
эксплуатацию аэропорта «Ир-
кутск-Новый». Но уже сейчас 
он поможет справиться с расту-
щим пассажиропотоком, кото-
рый за 10 лет вырос с 1,7 до 3,96 
млн человек в год. Вместе мы 
делаем Иркутскую область ком-
фортнее для жизни и удобнее 
для путешествий.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 17

««Дети нас Дети нас 
вдохновляютвдохновляют»»

Снова за руль
 СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  Без автомобиля в современном 
мире никуда: быстрый темп жизни, большие расстояния. 
А для участников специальной военной операции с 
парной ампутацией или спинальными нарушениями – 
это еще и техническое средство реабилитации.

СЕМЬЮ В ОХАПКУ И НА РЕЧКУ

Несколько месяцев ожидания, и участник СВО Павел Ветров из Заларин-
ского района садится за руль нового, можно сказать, прямо с конвейера, ав-
томобиля. Поворачивается ключ зажигания, машина оживает.

– У меня большой стаж, права получил сразу после школы, – делится с на-
ми мужчина. – Когда в Заларях еще совхоз был, работал комбайнером, перед 
отправкой на фронт – на вахте.

Павел отправился в зону специальной военной операции в 2022 году, под-
писав контракт с отрядом «БАРС-12». 

СТР. 19
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 НАГРАДА  
По поручению президента 
РФ Владимира Путина и 
от его имени губернатор 
Игорь Кобзев вручил 
государственные награды 
24 жителям Приангарья. 
Торжественная 
церемония была 
приурочена к 
предстоящему Дню 
России. 

– Жители региона удостоены 
наград за значительный вклад 
в развитие различных отраслей 
экономики, сферы транспорта, 
сельского хозяйства, культуры, 
искусства, воспитания, образова-
ния и многих других. Безусловно, 
за каждой наградой стоят кол-
лективы и семьи, родные и близ-
кие люди, которые поддерживали 
участников нашей торжественной 
церемонии словом и делом. Боль-
шой вклад в эти награды внесли 
родители, воспитавшие достой-
ных сыновей и дочерей, которые 
сегодня своим трудом прославля-
ют Иркутскую область. Всех на-
гражденных отличают такие ка-
чества, как ответственность, тру-
долюбие, целеустремленность. И 
конечно же, их объединяет любовь 
к родине. Каждый из присутству-
ющих может сказать: «Я житель 
России, я люблю свою страну, а 
страна любит меня». Думаю, это 
самое главное, – подчеркнул гу-
бернатор Игорь Кобзев.

ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД 
ОТЕЧЕСТВОМ

За достигнутые трудовые успе-
хи и многолетнюю добросовест-
ную работу медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II 
степени был награжден Дмитрий 
Грязнов, машинист-инструктор 
локомотивных бригад моторва-
гонного депо Иркутск-Сортиро-
вочный. 

– На оборотной стороне по 
окружности медали начертан де-
виз: «Польза, честь и слава», – 
отметил Игорь Кобзев.

Награда Дми-
трия Михайлови-
ча более чем за-
служена. За вре-
мя своей трудо-
вой деятельности 
в депо он подго-
товил к самосто-
ят е л ьной 
работе 26 

помощников машиниста электро-
поезда. Безопасность в работе – 
его кредо. В 2019 году во время 
чрезвычайной ситуации, вызван-
ной паводковым наводнением, 
Дмитрий Михайлович проявил 
себя как опытный организатор, 
способный оперативно и своевре-
менно координировать работу в 
нестандартных ситуациях.

«БУДУ СОЛДАТОМ. КАК ПАПА»

Творческая, спортивная и 
дружная – все это о многодетной 
семье Матвеевых. Иркутяне Та-
тьяна и Алексей Матвеевы за об-
разцовое воспитание четверых де-
тей и большие заслуги в укрепле-
нии института семьи награждены 
медалью ордена «Родительская 
слава». Супруги отпраздновали 
20-летие со дня свадьбы. Она ра-
ботает экономистом на железной 
дороге, имеет множество наград 
за высокие достижения в труде. 
Он – военнослужащий, успеш-
но выполняет задачи по охране 
важного государственного объек-
та в рядах войск Национальной 
гвардии. Награжден нагрудными 
знаками «Воин-спортсмен» II 

степени, «Отличник службы».

Дети в семье растут ув-
леченными, талантливыми. 
Родители много вкладыва-
ют в них времени, средств 
и сил. Десятикласснику 
Макару 16 лет. Он с отличи-
ем окончил музыкальную 
школу, занимается карате 
киокусинкай, кандидат в 
мастера спорта, становил-
ся победителем междуна-
родного уровня. Сын Фи-
липп – школьник, серьез-
но занимается плаванием 

и вольной борьбой, имеет 
взрослый спортивный разряд. 
Малыши Николь и Мирон то-

же спортивные и творческие де-
ти. На вопрос губернатора: «Кем 
ты хочешь стать?» юный Мирон 
без запинки ответил: «Буду сол-
датом. Как папа». Нравственное 
воспитание, уважение и забота 
друг о друге – главные ориентиры 
для всех членов семьи Матвеевых. 

Семья Петра Александровича и 
Елизаветы Афанасьевны Тархано-
вых из Нукутского района также 
получила медаль ордена «Роди-
тельская слава». Супруги воспи-
тывают пятерых детей в атмос-
фере любви и заботы. Главный де-
виз семьи: «Пока мы едины – мы 
непобедимы».

Елизавета Афанасьевна учит 
детей говорить на родном бурят-
ском языке и почитать бурят-
скую культуру и традиции. Петр 
Александрович в звании майора 
полиции вышел на заслуженный 
отдых по выслуге лет, ветеран бо-
евых действий и человек творче-
ский. Вместе с детьми папа зани-
мается благоустройством усадьбы 
и ландшафтным дизайном, при-
влекает их к занятиям спортом. 
В 2021 году Петр Александрович 
занял первое место в областном 
конкурсе «Отец – опора семьи», 
в 2023-м победил в районном 

конкурсе «Лучший спортивный 
отец».

Младший сын Тархановых, 
школьник Матвей, на церемонии 
награждения, воспользовавшись 
случаем, передал привет своей 
учительнице и признался ей в 
любви.

СТАЖ ДИНАСТИИ – 
СВЫШЕ 200 ЛЕТ 

В семье начальника Усольской 
станции по борьбе с болезнями 
животных Виктории Украинец – 
три поколения, 10 человек тру-
дились и трудятся в сфере вете-
ринарии. Общий трудовой стаж 
династии – свыше 200 лет! 

За заслуги и многолетнюю до-
бросовестную работу Виктории 
Леонидовне присвоено почетное 
звание «Заслуженный ветеринар-
ный врач РФ». Под ее руковод-
ством Усольская ветстанция стала 
первым учреждением службы ве-
теринарии с испытательной лабо-
раторией, укомплектованной обо-
рудованием для исследований.

– Наша задача остается неиз-
менной – эпизоотическое благо-
получие района и области.
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Медали ордена «Родительская слава» удостоена семья Тархановых из Нукутского района

 Виктория Украинец, начальник 
Усольской ветстанции
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 ПЕРСПЕКТИВЫ  
Три дня, с 4 по 
6 июня, Иркутск 
принимал 
участников 
масштабной 
выездной 
стажировки 
минпромторга 
России 
«Федеральная 
практика». В 
столицу Приангарья 
приехали 440 
делегатов из 30 
регионов страны. 
Представители 
органов 
исполнительной 
власти, институтов 
развития и 
предприятий 
обсуждали вопросы 
реализации 
нацпроектов по 
обеспечению 
технологического 
лидерства 
и развитию 
промышленного 
потенциала Сибири 
и Дальнего Востока. 

КОМАНДНАЯ РАБОТА 
ЦЕНТРА И РЕГИОНОВ

Одним из главных со-
бытий «Федеральной 
практики» стала пленар-
ная сессия. С приветствен-
ным словом выступил гу-
бернатор Игорь Кобзев. 

– Иркутская область 
- один из ключевых ре-
гионов Сибирского феде-
рального округа. Сегодня 
в Приангарье реализуется 
свыше 180 крупных ин-
вестиционных проектов 
общей стоимостью более 
3 трлн рублей. Мы наце-
лены на развитие новых 
производств и, конечно, 
опыт и партнерство дру-
гих регионов. Поддержка 
минпромторга России и 
федеральных институтов 
развития – важная со-
ставляющая успеха таких 
проектов, – подчеркнул 
глава региона. 

Замминистра промыш-
ленности и торговли РФ 
Иван Куликов напомнил, 
что президентом России 
Владимиром Путиным 
поставлена задача по на-
ращиванию объемов про-

мышленного производства 
к 2030 году на 40% и укре-
плению технологического 
суверенитета:

– Для достижения этих 
целей планируем мобили-
зовать весь промышлен-
ный потенциал регионов, 
подключить меры государ-
ственной поддержки, реа-
лизуемые минпромторгом 
России и субъектами, при-
влекать бизнес к участию в 
нацпроектах. 

Промышленный по-
тенциал Иркутской обла-
сти на пленарной сессии 
представил первый зам-
пред правительства Руслан 
Ситников. По его словам, 
на долю промышленного 
производства в валовом 
региональном продукте 
приходится 43%. По этому 
показателю Приангарье на 
втором месте в Сибири и 
на 14-м по стране. Толь-
ко в 2024 году привлече-
но инвестиций почти на 
триллион рублей, из них 
более 500 млрд рублей – в 
промышленность. 

– В настоящее время у 
нас работают почти четы-
ре тысячи промышлен-
ных предприятий, в том 
числе порядка трех тысяч 
– предприятия обрабаты-
вающей промышленности, 
500 – предприятия добы-
вающих отраслей. Растет 
производство целлюлозы 
и картона, лекарствен-
ных средств, алюминия, 
машин и оборудования, – 
перечислил Руслан Ситни-
ков. 

ПЛОЩАДКИ 
ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
БИЗНЕСА

Деловая программа 
включала 14 тематиче-
ских сессий, на которых 
представили примеры эф-
фективных инструментов 
господдержки отечествен-
ных производств. Так, 
участники «Федеральной 
практики» обсудили соз-
дание индустриальных 
парков, технопарков и кла-
стеров. Как сообщила зам-
министра экономического 
развития и промышлен-
ности Приангарья Мари-
на Петрова, в настоящее 
время в регионе ведется 
создание двух индустри-
альных парков: в Мегете 
и Чистых Ключах. Такое 
поручение дал губернатор 
Игорь Кобзев в рамках по-
слания Законодательному 
Собранию. 

– Концепция уже сфор-
мирована, предваритель-
но определено восемь ре-
зидентов, ведется работа 
по привлечению средств 
на создание инфраструк-
туры, – уточнила Марина 
Петрова.

По словам начальника 
отдела мониторинга и ко-
ординации развития ре-
гиональной промышлен-
ной инфраструктуры Де-
партамента региональной 
промышленной полити-
ки минпромторга России 
Александра Арутюнова, в 
России создается и дей-
ствует 369 индустриаль-
ных парков, 116 промыш-

ленных технопарков и 13 
технопарков в сфере высо-
ких технологий. При этом 
менее половины таких 
объектов зарегистрирова-
но в специальном реестре 
министерства. Участие в 
нем дает доступ к широкой 
линейке федеральных мер 
господдержки. Для сни-
жения административной 
нагрузки на предприятия 
увеличился срок под-
тверждения соответствия 
кластеров федеральным 
требованиям с одного года 
до пяти лет. 

СНИЖАЯ ДОЛЮ 
ИМПОРТА

Еще одна актуальная 
тема для Иркутской обла-
сти прозвучала во время 
«Федеральной практики». 
Она касается развития хи-
мической, металлургиче-
ской и фармацевтической 
отраслей. За пять лет нам 
необходимо сократить на 
30% долю импорта в хими-
ческой промышленности и 
за это же время создать 
23 приоритетных произ-
водственных цепочки по 
выпуску базовых химиче-
ских веществ, которых ка-
тастрофически не хватает 
стране. Об этом сообщи-
ла заместитель директора 
Департамента химической 
промышленности мин-
промторга России Дарья 
Шевякина. 

Губернатором Игорем 
Кобзевым поставлена за-
дача по созданию класте-
ра полимеров при участии 

Иркутского завода полиме-
ров, который введен в этом 
году. На предприятии бу-
дут выпускаться полимеры 
как высокого, так и низко-
го давления, что позволит 
предпринимателям вы-
пускать широкий ассорти-
мент конечной продукции 
– от пластиков до пленок, 
уже есть интерес, напри-
мер, со стороны Иркутского 
трубного завода. 

Часть производственных 
цепочек будет создана на 
территории Федерального 
центра химии, организуе-
мого на площадке бывшего 
Усольехимпрома. В нац-
проекте «Новые материа-
лы и химия» отдельный 
показатель заложен имен-
но по этой площадке – к 
2030 году в Усолье-Сибир-
ском должен быть налажен 
выпуск не менее 20 про-
дуктов, востребованных в 
химотрасли.

– Усольская площад-
ка идеальна для создания 
крупного федерального от-
раслевого проекта. Большая 
работа ведется совместно 
с минпромторгом и Роса-
томом. Важно отметить 
комплексность проекта, 
объединяющую экологию и 
безопасность, науку и тех-
нологии, промышленность 
и кооперацию, обеспечение 
кадрами и развитие терри-
торий, – прокомментиро-
вала депутат Госдумы Рос-
сии Мария Василькова.

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Курс на технологическое 
лидерство

ВЫБИРАЙ СВОЕ!
В рамках выездного мероприятия «Федеральная практика» состоялось награжде-
ние рабочих, инженеров, учителей. Они получили сертификаты «Человек труда». 
Это особая награда, которая вручается по федеральному партийному проекту «Вы-
бирай свое». 

– Вы видите на сцене людей, которыми гордится наша страна – настоящих народ-
ных героев труда. Мы приняли решение, посоветовавшись в том числе и с руково-
дителями нашей страны, с руководителями Иркутской области, запустить большой 

проект, он называется «Зал славы нашей страны», – поздравил победителей Сер-
гей Морозов, председатель Комитета по региональной политике и местному само-
управлению Государственной думы, координатор «Выбирай свое».

Сергей Морозов посетил предприятия, где трудятся победители. Он отметил, что в 
Иркутской области видна командная работа и лично губернатора Игоря Кобзева: 

– Мне понравилось и то, что руководство предприятий вместе с городскими и об-
ластными властями, под руководством губернатора благоустраивают прилегающие 
территории. Это одна из самых высоких форм качества управления регионом.
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 � ПОЛИТИКА  10 июня 
на очередной сессии 
Законодательного 
Собрания депутаты 
под председательством 
Александра Ведерникова 
единогласно приняли 
постановление о 
назначении выборов 
губернатора. Выборы 
высшего должностного 
лица региона состоятся в 
Единый день голосования 
– второе воскресенье 
сентября.

В соответствии с уставом реги-
она Заксобрание назначает выборы 
губернатора не ранее чем за 100 
дней и не позднее чем за 90 дней 
до дня голосования. Комменти-
руя решение депутатского корпуса, 
Александр Ведерников подчеркнул, 
что от выбора жителей ближай-
шей осенью будет зависеть буду-
щее Приангарья на ближайшие 
пять лет:

– Выборы губернатора Иркут-
ской области назначены. На регио-
нальном уровне это самые важные, 
самые главные выборы, от которых 
зависит будущее Приангарья. Се-
годня важно, чтобы область сохра-
нила набранный темп развития, 
чтобы продолжалось строитель-
ство школ, детских садов, больниц, 
велось благоустройство террито-
рий, ремонт дорог, чтобы молодежь 

оставалась здесь. Мы видим, ка-
кой темп был задан губернатором 
Игорем Кобзевым, и надеемся его 
сохранить. Судя по посланию, ко-
торое было недавно представлено 
губернатором, сложилось твердое 
убеждение, что он понимает планы 
не только на ближайшие пять лет, 
но и на десять, и на пятнадцать лет 
вперед. Задачи поставлены амби-
циозные. Теперь нам нужно всем 
вместе пройти период подготовки 
к выборам, в честной прозрачной 
конкурентной борьбе выбрать гу-
бернатора и продолжить развитие 
Приангарья заданным темпом.

Напомним, губернатор Игорь 
Кобзев сообщил в рамках послания 
о своем решении участвовать в 
выборах губернатора. Свое решение 
он обосновал не только поддержкой 

людей и поддержкой президента 
России. Главное для главы региона 
– завершить те многие задачи и 
долгосрочные проекты, начатые в 
предыдущие пять лет.

Еще одно решение, которое было 
внесено в постановление, касается 
порядка выдвижения кандидатов в 
губернаторы. Законодатели опреде-
лили количество подписей депута-
тов представительных органов му-
ниципальных образований и (или) 
избранных на муниципальных вы-
борах глав муниципальных образо-
ваний региона в поддержку выдви-
жения кандидатов на должность 
губернатора Иркутской области.

Также на сессии депутаты под-
держали два федеральных зако-
нопроекта социальной направлен-

ности. Один из них касается под-
держки детей-сирот. Как пояснил 
руководитель комитета по соци-
ально-культурному законодатель-
ству регионального парламента 
Дмитрий Мясников, документом 
предлагается дать детям-сиротам 
старше 23 лет право на бесплатную 
юридическую помощь в случаях, 
если им не предоставлено жилье. 
Авторы инициативы считают, что 
принятие закона позволит защи-
тить права сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей.

Другая инициатива направлена 
на поддержку беременных жен-
щин. Законопроект предлагает 
увеличить пособие по беремен-
ности и родам студенткам очной 
формы вузов, ссузов, учреждений 
дополнительного образования и 
научных организаций. Авторы за-
конопроекта предложили с 1 сен-
тября 2025 года установить выпла-
ту на уровне прожиточного мини-
мума трудоспособного населения в 
регионе.

– Федеральные законодатели 
рассматривают позитивные ини-
циативы, направленные на ликви-
дацию очереди на получение жи-
лья для детей-сирот, и для того, 
чтобы наши женщины, особенно 
молодые, рожали детей. Эти темы 
остаются в центре внимания и 
регионального парламента, у нас 
создан демографический совет, ко-
торый вырабатывает предложения 
по поддержке материнства и дет-
ства, – прокомментировал Алек-
сандр Ведерников.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

В семье у Оксаны Викторовны 
трое детей. Самый младший 
родился в этом году в январе. 
Старшая дочка учится в Иркут-
ском гидрометеорологическом 
техникуме. Еще один ребенок – 
школьник и пользуется правом 
на бесплатный проезд к месту 
учебы в городском транспорте. 
Эта мера поддержки установле-
на областным законом, который 
приняли депутаты Заксобрания 
по инициативе губернатора 
Игоря Кобзева. Для студентов 
же льгота на транспорт предус-
мотрена только в Иркутске.

– Оформляла бесплатный про-
езд ребенку в школу и, соответ-
ственно, студентке. Мне объ-
яснили, что школьнику – без 

проблем, а студентке, так как 
она может уже работать, не по-
ложено. Но ей только 16 лет, – 
говорит Оксана Васько.

Как пояснила начальник депар-
тамента здравоохранения и со-
циальной помощи населению 
администрации города Нина Пер-
фильева, компенсация половины 
расходов на проезд в обществен-
ном транспорте предоставляется 
с 2005 года за счет местного бюд-
жета студентам, которые имеют 
право на социальную стипендию 
или с низким доходом семьи.

А у Елены Сергеевны сын спорт- 
смен, поэтому травмы для него 
не редкость. К примеру, в насто-
ящее время мальчик проходит 
восстанавливающую терапию. 

Но получить бесплатное сана-
торно-курортное лечение по 
действующим нормам подро-
сток не может. Сейчас путевки 
предоставляются детям-инва-
лидам или имеющим хрониче-
ские заболевания. За помощью 
многодетная мама пришла на 
личный прием к спикеру ЗС. Ир-
кутянка предложила скорректи-
ровать нормы и предусмотреть 
санаторно-курортное лечение 
для детей из многодетных се-
мей. Спикер областного парла-
мента идею поддержал.

– Наш президент Владимир Пу-
тин обозначил вектор развития 
в сторону укрепления тради-
ционных семейных ценностей, 
поддержка многодетности для 

нас – один из приоритетов. Поэ-
тому все предложения, которые 
мы получаем от многодетных 
мам, нужно брать в работу. Ни-
кто не знает потребности семей, 
где воспитываются трое и боль-
ше ребятишек, лучше родите-
лей. Наша задача – изучить эти 
вопросы, вооружиться опытом 
коллег из других субъектов, 
чтобы выстроить эффективную 
систему комплексной поддерж-
ки многодетных, – заключил 
Александр Ведерников. Он так-

же предложил сделать более 
доступным информирование 
жителей региона о предусмо-
тренных льготах, в том числе 
при содействии МФЦ.
По итогам приема Александр Ве-
дерников поручил проработать 
вопросы поддержки многодет-
ных семей в Иркутской области. 
И при необходимости предусмо-
треть соответствующие льготы 
на региональном уровне.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ОБЛАСТНОЙ ПАРЛАМЕНТ ВЗЯЛ В РАБОТУ 
ОБРАЩЕНИЯ МНОГОДЕТНЫХ МАМ

Выборы губернатора 
назначены на 14 сентября
Такое решение приняли депутаты ЗС на 25-й сессии

 � ПРИЕМ ГРАЖДАН  Год семьи давно закончился, но темы материнства 
и детства остаются приоритетными для депутатов Законодательного Собрания. 
Сразу две многодетных мамы во время личного приема граждан обратились к 
председателю областного парламента Александру Ведерникову. 
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   ВСЕРОССИЙСКИЙ МАСШТАБ

Сначала делегация Госдумы по-
сетила Иркутскую областную дет-
скую клиническую больницу. Го-
сти увидели перемены, которые 
произошли с прошлого года. На-
пример, сегодня каждая палата 
напоминает «умный дом». Здесь 
используют голосовые помощники, 
с их помощью можно регулировать 
шторы, телевизоры и ночники. В 
палатах размещены телевизоры 
с индивидуальным расписанием 
пациентов, что помогает соблю-
дать график выполнения проце-
дур. Законодатели осмотрели от-
деления эндоваскулярных методов 
диагностики и лечения, кардио-
хирургии, посетили роботическую 
операционную. 

– То, что происходит с Иркут-
ской областной детской больницей 
– это масштаб всероссийский. По-
этому мы всячески поддерживаем 
проект по строительству нового 
корпуса. Мы понимаем, что здесь 
больница нужна. Ведь хирургия не 
должна развиваться только в сто-
личных городах, это должно про-
исходить по всей России, – про-
комментировал Бадма Башанкаев, 
первый заместитель председателя 
комитета Государственной думы 
РФ по охране здоровья.

Также депутаты побывали в 
иркутских городских детских по-
ликлиниках №№ 2 и 3. Сейчас 
учреждения расположены в жилом 
доме и историческом здании, ко-
торое является памятником архи-
тектуры, и не отвечают современ-
ным санитарным и строительным 
нормам. Это мешает качествен-
ному оказанию медицинской по-
мощи и внедрению новых техно-

логий, рассматривается вопрос об 
их включении в состав областной 
детской больницы. 

– Комитет по охране здоровья 
Государственной думы РФ приез-
жает к нам уже второй раз. В 
прошлом году проводился круглый 
стол, где было дано несколько по-
ручений. Сегодня мы говорим о 
том, что практически все поруче-
ния выполнены либо находятся в 
высокой стадии проработки, – со-
общил Андрей Модестов, министр 
здравоохранения Иркутской обла-
сти.

   ЛОКОМОТИВ ДЕТСКОЙ 
   ХИРУРГИИ

О повышении качества оказа-
ния медицинской помощи детям 
парламентарии говорили на кру-
глом столе на площадке Законода-

тельного Собрания. По видеосвязи 
с докладом выступила замести-
тель директора Департамента ме-
дицинской помощи детям, службы 
родовспоможения и обществен-
ного здоровья минздрава России 
Виктория Сахарова. По ее словам, 
в Приангарье отмечается высокий 
охват расширенным неонаталь-
ным скринингом.

– Мы видим, что переход на 
новый уровень с использовани-
ем передовых технологий, в том 
числе искусственного интеллекта, 
– одна из главных задач в феде-
ральной и региональной повест-
ке. Важно отметить инициатив-
ность и новаторство моего кол-
леги, главного врача Иркутской 
областной детской клинической 
больницы Юрия Козлова, который 
внедряет в работу своего медуч-
реждения самые современные ме-

тоды лечения. Благодаря поддерж-
ке губернатора Игоря Кобзева из 
областного бюджета выделяются 
средства на развитие высокотех-
нологичной медицины в регионе, 
– сказал спикер областного парла-
мента Александр Ведерников. 

По его мнению, современный 
корпус детской больницы, стро-
ительство которого необходимо 
начать, впоследствии станет ло-
комотивом прогресса в детской 
хирургии. В этом вопросе регион 
рассчитывает на поддержку депу-
татов Госдумы.

Планируется, что новое здание 
детской больницы примет первых 
пациентов в 2029 году. Проект 
строительства получил положи-
тельное заключение Главгосэк-
спертизы, на стройплощадке уже 
ведутся подготовительные рабо-
ты. Семиэтажное здание площа-
дью более 60 тыс. кв. м возведут 
в районе 130-го квартала в Ир-
кутске. 

– Дети, которые будут рож-
дены у нас, в Иркутске, а также 
дети из близлежащих регионов 
могут спокойно проходить лече-
ние в стенах нашей существую-
щей больницы, и в той, которая 
появится у нас. Остался один шаг 
– одобрение главы государства, до 
того, чтобы начать строить боль-
ницу, – пояснил Юрий Козлов, 
главный врач Иркутской област-
ной детской больницы, депутат 
Заксобрания. 

На базе больницы создадут на-
учно-практический центр. Он бу-
дет координировать научные и об-
разовательные мероприятия для 
проведения теоретических, экс-
периментальных и прикладных 
исследований в области педиа-
трии и детской хирургии. Также 
в планах открыть в учреждении 
реабилитационный центр, центр 
трансплантации костного мозга, 
сформировать выездные бригады 
узких специалистов. 

Председатель комитета Госду-
мы РФ по охране здоровья Сергей 
Леонов отметил, что депутаты бу-
дут работать над тем, чтобы при-
ступить к реализации проекта в 
ближайшее время: 

– Тема строительства новой 
детской больницы в Иркутской 
области назрела давно. Медпо-
мощь здесь оказывают почти по 
всем существующим профилям, 
все больше родителей из Иркут-
ской области лечат своих детей 
в родном регионе, и наша общая 
задача всячески поддерживать 
эти благие начинания. Мы ока-
жем всю методическую и органи-
зационную помощь. Кроме того, 
вопросы и предложения, которые 
были озвучены на круглом столе, 
включим в проект постановления 
правительственного часа, который 
состоится в Госдуме и будет по-
священ школьной медицине, – до-
бавил Сергей Леонов. 

Подводя итоги круглого стола, 
Александр Ведерников поблагода-
рил коллег из профильного ко-
митета Государственной думы за 
плодотворную работу в регионе, 
которая позволила оценить состо-
яние учреждений здравоохране-
ния, их обеспеченность инфра-
структурой и техникой. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Командная работа  
ради здоровья детей

Со стороны 
правительства 
области и губер-

натора сегодня уделяется 
усиленное внимание пер-
вичному медицинскому 
звену не только в крупных 
городах, но и в районах, где 
строятся поликлиники и 
амбулатории. Но есть зна-
ковые ресурсоемкие объек-
ты, которые мы не можем 
потянуть за счет средств 
областного бюджета. Сре-
ди них новый корпус дет-
ской областной больницы 
и реанимационный корпус 
Братского перинатального 
центра. Важно, что сегодня 
они включены в постанов-
ление Совета Федерации РФ 
и находятся на контроле 
председателя Валентины 
Матвиенко.

Александр ВЕДЕРНИКОВ, 
 председатель Законодательного  

Собрания Иркутской области 

 � ПАРЛАМЕНТ  Детское здоровье второй год подряд 
становится главной темой разговора для депутатов 
комитета по охране здоровья Государственной 
думы РФ и их коллег из Законодательного 
Собрания Иркутской области. Парламентарии ведут 
совместную работу, чтобы в нашем регионе были 
построены современные медицинские объекты, где 
маленькие пациенты будут проходить лечение с 
использованием самых лучших в стране технологий. 
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 � ЗНАЙ НАШИХ!  Будущих 
музыкантов, художников, 
артистов и танцоров Приангарья 
отметили губернаторскими 
стипендиями. Свидетельства 
одаренным детям и талантливой 
молодежи за достижения в 
области культуры и искусства 
вручил глава региона Игорь Кобзев. 
В этом году награды удостоились 
60 человек. 

– За 24 года вручения этой премии ее по-
лучили более одной тысячи человек, но здесь 
важна не столько стипендия, а сам факт при-
знания ваших первых заслуг на пути к большо-
му будущему, – сказал Игорь Кобзев. – Сегодня 
хочется не только поздравить стипендиатов, но 
и поблагодарить их педагогов за то, что они по-
могают маленьким звездочкам достигать боль-
ших высот в искусстве. И родителей, которые 
не только вкладывают в воспитание детей свое 
внимание и любовь, но и прививают им ответ-
ственность и целеустремленность.  

На сцену стипендиаты выходили вместе с 
родителями и наставниками, которым вручали 
благодарственные письма губернатора и об-
ластного министерства культуры. 

– Вдвойне приятно, когда стипендиат – твой 
ученик и сын, – отметила Алена Владимировна, 
мама Захара Кочева. – Я безмерно горжусь им, 
выпускником Иркутского областного колледжа 
культуры. Он танцует, дарит творчество зри-
телям и в будущем еще удивит нас всех. Как и 
другой мой талантливый ученик – Артур Ва-
силишин, который сегодня тоже получает сти-

пендию. Ребята регулярно занимают призовые 
места на конкурсах всероссийского уровня. 

Стипендию губернатора получили 50 вос-
питанников детских художественных школ и 
школ искусств Иркутской области и 10 студен-

тов профессиональных образовательных уч-
реждений культуры в возрасте до 21 года. 

– Мои студентки Екатерина Нарицина и 
Кристина Смирнова уже два года подряд стано-
вятся стипендиатами губернатора, – отметила 
преподаватель Иркутского музыкального кол-
леджа Татьяна Акимова. – Девочки очень мно-
го трудятся, они скрипачи, и на эти средства 
смогут купить различные приспособления для 
своего инструмента и ноты. 

– Мы в четвертом поколении профессио-
нальные музыканты и педагоги, гордо несем 
эту миссию, и все дети в нашей семье являются 
стипендиатами губернатора. Сегодня я радуюсь 
за свою племянницу, ученицу нашей школы 
– Юлию Семенову, – отметила директор Ниж-
неудинской районной детской школы искусств 
Надежда Пытлева.

Стипендия присуждается за высокие твор-
ческие достижения учащихся и выплачивается 
единовременно, ее размер – 50 тыс. рублей. 

– Я хочу сказать большое спасибо моему пе-
дагогу Наталии Сергеевне Керн, которая вложи-
ла в меня много эмоциональных и физических 
ресурсов, – отметила студентка Иркутского те-
атрального училища Мария Педченко. – Спаси-
бо за поддержку маме, поскольку для родителей 
отпустить своего ребенка учиться на творче-
скую специальность – настоящий подвиг, ведь 
в этой профессии отсутствует стабильность. 

Всего на соискание стипендий губернатора 
было подано 185 заявок от учащихся детских 
школ искусств и студентов учреждений СПО из 
20 муниципальных образований. Все соискате-
ли являются лауреатами региональных и все-
российских творческих конкурсов, многие при-
нимали участие в международных фестивалях.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Александра ШУДЫКИНА

Первые заслуги на пути  
к большому будущему к большому будущему 

Поощрить лучшие социальные 
практики и укрепить диалог 
между работодателями, профсо-
юзами и властью. Такова цель 
ежегодного конкурса «За высо-
кую социальную эффективность 
и развитие социального пар-
тнерства». Он учрежден трехсто-
ронней комиссией Иркутской 
области по регулированию соци-
ально-трудовых отношений. 

– Комиссия работает на про-
тяжении 20 лет и ее основной 
целью является вовлечение 
работодателей и обществен-
ности для решения трудовых 
вопросов. Данные коллективы 
успешно справились с постав-
ленными задачами. Все практи-
ки, которые мы рассматриваем, 
проблемные вопросы, которые 
решаем с трудовыми коллек-

тивами, работодателями, мы 
транслируем в остальные сфе-
ры, – отметил первый зампред 
правительства Иркутской обла-
сти Руслан Ситников.
Всего поступило 80 заявок. По-
бедители в номинации «Лучшее 
муниципальное образование по 
развитию социального партнер-
ства» были определены в четы-

рех территориальных группах. 
Среди лауреатов – город Иркутск. 
Третье место в категории «За 
развитие социального партнер-
ства в организациях непроиз-
водственной сферы» заняла 
Братская станция по борьбе с 
болезнями животных. Учреж-
дение участвовало в конкурсе 
впервые.

– У нас трудятся высококвалифи-
цированные ветеринарные спе-
циалисты, перед которыми стоит 
важная задача – недопущение 
возникновения и распростране-
ния особо опасных заболеваний, 
общих для человека и животных, 
а также оказание ветеринарной 
помощи братьями нашим мень-
шим. Дефицит кадров в области 
ветеринарии делает наших ра-
ботников очень ценными для 
учреждения. Братская СББЖ 
активно участвует в городских 
и районных мероприятиях – это 
турслеты, соревнования, детские 
конкурсы, – поделилась началь-
ник отдела юридической и ка-
дровой работы Братской СББЖ 
Дарья Большешапова.
Работники ветстанции получа-
ют различные меры поддержки: 
единовременная выплата мо-
лодым специалистам в размере 
400 тыс. рублей, оплата пере-
подготовки кадров и учебных 
отпусков. Частично возмеща-
ются расходы на санаторно-ку-
рортное лечение сотрудникам и 
их детям.
Одним из лауреатов стала Че-
ремховская школа № 8 имени 
А.С. Пушкина. Она не раз уча-

ствовала в конкурсе, но победу 
одержала впервые.
– Добрые отношения со все-
ми учреждениями города – это 
наша традиция, – сказала специ-
алист по охране труда школы № 
8 Светлана Куприянова. – Еже-
годно к нам приходят работать 
молодые специалисты, которых 
мы стараемся поддержать не 
только профессионально, но и 
в бытовом плане. Администра-
цией города Черемхово выде-
лено жилье четырем педагогам, 
производится доплата молодым 
специалистам.
В школе проходит много меро-
приятий как муниципального, 
так и регионального уровня, 
часто к ним присоединяются 
родители учащихся, с которыми 
у педагогов выстроены довери-
тельные отношения. В учебном 
заведении силен компонент 
патриотического воспитания: 
работает школьный военно-па-
триотический клуб «Ратник», 
открыты две «Парты Героя», дей-
ствует кадетский казачий класс, 
есть школьный музей. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ СОЦИАЛЬНОГО ПАРТНЕРСТВА
 � НАГРАДА  В Приангарье 

объявили лауреатов областного 
конкурса «За высокую социальную 
эффективность и развитие 
социального партнерства» по 
итогам 2024 года. Среди них 
муниципалитеты, предприятия, 
организации непроизводственной  
и бюджетной сфер.

Лауреат конкурса – Черемховская школа № 8
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РЕГИ    Н РЕГИ    Н

   ВСЕ – НА ЗАВОД

Фото в нефритовых и чарои-
товых сапогах с выставки-фору-
ма «Россия», которая проходила 
на ВДНХ в Москве, облетели всю 
страну. Мимо нового символа Ир-
кутской области, созданного ма-
стерами «Байкалкварцсамоцве-
ты», не смог пройти и президент 
страны Владимир Путин. А еще 
здесь сделали нефритовую стату-
этку воина СВО, которая хранится 
в коллекции главы государства. 
Ее президенту лично вручил гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев.

Новой страницей в истории 
предприятия стал промышленный 
туризм. По предложению мини-
стерства экономического развития 
Иркутской области с 2023 года оно 
участвует в акселераторе «Откры-
тая промышленность». Его орга-
низаторы – Агентство стратеги-
ческих инициатив при поддержке 
министерства промышленности и 
торговли России. Благодаря этому 
«Байкалкварцсамоцветы» вош-
ли в топ-15 лучших предприятий 
промышленного туризма России 
и в национальный онлайн-путе-
водитель по экскурсиям «Все на 
завод».

– Только в прошлом году посе-
щаемость нашего музея минералов 
выросла на 26%. Туристам, в част-
ности, интересен разработанный 
нами маршрут «Закулисье камне-
резного дела», во время которого 
можно увидеть само производство, 

– сказал Александр Камошин, ге-
неральный директор АО «Бай-
калкварцсамоцветы». – Прави-
тельство региона и лично губер-
натор Игорь Кобзев оказывают нам 
информационную поддержку. Бла-
годаря участию в выставке-форуме 
«Россия» на ВДНХ о нас узнали 
жители многих городов страны. 
Также нам поступают предложе-
ния по участию в различных госу-
дарственных программах.

   РОБОТЫ НА СЛУЖБЕ 
   КАМНЕРЕЗОВ

«Байкалкварцсамоцветы» се-
годня не просто геолого-промыш-
ленное предприятие полного цик-
ла, а яркий представитель креа-
тивной индустрии. За последние 
три года его штат увеличился на 
30% – до 170 человек. Интенсивно-
му развитию способствует автома-

тизация производства и поддерж-
ка областных властей.

– Два года назад у нас появи-
лись новые возможности с за-
пуском станков с ЧПУ, то есть с 
числовым программным управ-
лением. Это автоматизированные 
станки-роботы, способные про-
изводить операции по заданной 
программе без непосредственного 
участия человека. Благодаря им 
мы смогли расширить ассорти-
мент наших изделий, в частно-
сти, увеличили выпуск икон и 
украшений с барельефом, научи-
лись делать бюсты исторических 
личностей, – перечисляет Алек-
сандр Камошин.

Одним из первых станок с ЧПУ 
освоил Максим Шумков. На пред-
приятие он попал во время прак-
тики студентом второго курса гео-
логического факультета Иркутско-
го политеха:

– Пока работал, получил навыки 
на дробильной установке, научился 
шлифовке, полировке. Когда у нас 
появились станки с ЧПУ, то где-
то сам разбирался в принципах 
работы, где-то учился у опытных 
коллег. Так, с помощью станка на 
один бюст уходит две недели, а 
когда мастер делал вручную, то это 
занимало 2,5 месяца. 

   ОТ НОВИЧКОВ ДО ТРУДОВЫХ 
   ДИНАСТИЙ

Для работы с камнем требуется 
усердие. Шестой год здесь трудится 
Анастасия Неруш. В свои 28 лет она 
бригадир цеха резчиков, где занято 
14 человек, а еще ей доверили цех 
шлифовки и полировки камня, в 
нем девять человек.

– Изначально думала, что бу-
ду ювелиром. Но любовь к кам-
ню оказалась сильнее. О том, что 
металлу я предпочла самоцветы, 
ни капли не жалею. Наоборот, на 
предприятии всячески поддержи-
вают наши творческие инициати-
вы. Мы принимаем участие в раз-
личных выставках и побеждаем в 
престижных конкурсах. Наши ра-
боты видели не только в Иркутске, 
но и в Москве, Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге, Калининграде и 
других городах, – сказала Анаста-
сия Неруш.

Сотрудники не только выпол-
няют планы и производственные 
задачи, но и могут один день в не-
делю посвятить творчеству.

– Это уникальная возможность 
реализовать свои идеи, хорошая 
мотивация для саморазвития и 
профессионального роста, – отме-
тила Евгения Макхамова.

Кстати, для закрепления кадров 
компания строит служебное жи-
лье. В этом году планируется сдать 
в эксплуатацию дом, в нем будет 10 
однокомнатных квартир и восемь 
трехкомнатных.

Свою жизнь с предприятием 
связывает не только талантливая 
молодежь, но и целые семьи. Пять 
человек из трудовой династии 
Габдрафиковых нашли здесь свое 
призвание. Первые шаги в профес-
сии еще в советское время сделала 
Алевтина Викторовна:

– В отделе технического контро-
ля сортировала кабошоны – это об-
работанный камень, использовался 
в качестве вставок для украшений. 
Позднее занималась гальваникой, 
так называют процесс нанесения 
на инструмент тонкого слоя алма-
зов. Сегодня я старший контролер 
в отделе ОТК. Вместе со мной рабо-
тает моя дочь Галина, в настоящее 
время она в декретном отпуске. 
Муж Айрат Фатихович и зять Дми-
трий – распиловщики по камню. 
Сын Марат – оператор станка с 
ЧПУ. Не исключено, что кто-то из 
внуков или правнуков продолжит 
семейное дело.

Успехи последних лет вдохнов-
ляют коллектив на покорение но-
вых горизонтов. На Байкальском 
тракте планируется построить но-
вый торгово-выставочный центр. 
В этом центре креативной инду-
стрии будут представлены изделия 
из камня, откроется музей мине-
ралов, найдется место для мастер-
ских и учебных классов.

– Туристической жемчужиной 
станет чароитовый зал. Такого 
уникального во всех смыслах объ-
екта сегодня нет ни в стране, ни в 
мире. И мы можем стать первыми, 
– поделился планами Александр 
Камошин.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ПРИАНГАРЬЕ ПР    ИЗВОДИТ

Мечта о чароитовом зале
«Байкалкварцсамоцветы» развивают  
в регионе промышленный туризм

 � ОПЫТ  Зимний дворец в Санкт-Петербурге 
славится малахитовой гостиной, Екатерининский 
дворец – легендарной янтарной комнатой. А 
коллектив АО «Байкалкварцсамоцветы» живет 
мечтой открыть чароитовый зал на Байкале. 
Благодаря поддержке областных властей завод входит 
в топ-15 лучших предприятий промышленного 
туризма России. С работой его мастеров 
познакомились участники выездной стажировки 
минпромторга России «Федеральная практика».
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Конкурс организован 
Академией проблем каче-
ства, в Иркутской области 
он проходит уже в 27-й раз. 
И все это время его прово-
дит ФБУ «Иркутский ЦСМ» 
Росстандарта при поддерж-
ке правительства Прианга-
рья. 

– В этом году у нас ре-
кордное число участников – 
61 организация, представ-
лено 112 видов продукции 
и услуг. Все это благодаря 
планомерной работе, кото-
рую мы ведем совместно 
с правительством региона 
и министерством эконо-
мического развития и про-
мышленности. Губернатор 
Игорь Иванович Кобзев 
лично курирует конкурс 
и всячески способствует 
развитию инфраструк-
туры качества. Все 
компании–участни-
ки работают над по-
вышением качества, 
чтобы сделать нашу 
жизнь комфортнее и 
безопаснее. Потреби-
тели знают: если то-
вары и услуги отмече-
ны знаком «100 луч-
ших товаров России», 
им безусловно можно 
доверять, – отметил 

Дмитрий Солдатов, дирек-
тор ФБУ «Иркутский ЦСМ» 
Росстандарта. 

Конкурс «100 лучших 
товаров» завоевал при-
знание среди отечествен-
ных компаний и являет-
ся значимым националь-
ным проектом в области 
качества. Благодаря ему 
участники получают про-
фессиональную поддержку 
и новые знания о прогрес-
сивных методах управле-
ния качеством и конкурен-
тоспособностью.

– Последние три года 
мы наблюдаем увеличение 

количества организа-

ций, которые предостав-
ляют услуги. И это раду-
ет! В том числе, конечно, 
услуги ЖКХ. Это управля-
ющие компании, которые 
пришли к пониманию того, 
что им нужно заручить-
ся экспертной оценкой той 
услуги, которую они ока-
зывают, чтобы она отвеча-
ла требованиям законода-
тельства. Этот опыт надо 
обязательно продолжать, – 
прокомментировала Мари-
на Петрова, замминистра 
экономического развития и 
промышленности региона. 

В церемонии награж-
дения принял участие за-
меститель министра про-
мышленности и торговли 
России Иван Куликов. Он 
вручил награды победи-
телям в трех номинаци-

ях из шести: «Продукция 
производственно-тех-
нического назначения», 
«Промышленные то-
вары для населения», 
«Услуги производ-
ственно-технического 
назначения».

– От имени ми-
нистерства выражаю 
благодарность за тот 
труд и ответствен-

ность, которые вы не-

сете, создавая уникальные 
продукты и услуги. Пре-
зидентом России Владими-
ром Путиным поставлена 
задача формировать техно-
логический суверенитет. С 
таким региональным биз-
несом, как в Иркутской об-
ласти, с такими профессио-
налами с этой задачей мы 
точно справимся, – подчер-
кнул Иван Куликов. 

Участников церемонии 
поздравил первый заме-
ститель председателя пра-
вительства региона Руслан 
Ситников. Он наградил по-
бедителей в номинациях 
«Продовольственные това-
ры», «Изделия народных и 
художественных промыс-
лов», «Услуги для населе-
ния».

– Благодаря участию в 
конкурсе наши производи-
тели демонстрируют свои 
навыки, умения и инно-
вационные подходы к соз-
данию продукции, которая 
узнаваема, востребова-
на и соответствует высо-
ким стандартам качества, 
– сказал Руслан Ситников.

Все победители регио-
нального этапа выдвига-
ются на федеральный этап 

конкурса Программы «100 
лучших товаров России». 

По традиции одновре-
менно с региональным эта-
пом Всероссийского кон-
курса «100 лучших товаров 
России» проводился регио-
нальный конкурс «Иркут-
ское качество», который 
проходит с 2018 года. На-
грады победителям вручил 
директор Иркутского ЦСМ 
Дмитрий Солдатов.

Все, кто становится об-
ладателем диплома «Ир-
кутское качество», свои 
услуги или товары могут 
маркировать соответству-
ющим логотипом с изо-
бражением гербового знака 
региона – бабра. А это очень 
высокий уровень доверия 
со стороны региона по от-
ношению к своим предпри-
ятиям.

Подробная информация 
о компаниях-победителях 
в виде цифровой выстав-
ки размещена на сайте ФБУ 
«Иркутский ЦСМ» ircsm.ru.

В рамках выездной ста-
жировки «Федеральная 
практика» также состоя-
лась сессия «Стандартиза-
ция, техническое регули-
рование, цифровая марки-
ровка товаров». Модера-
тором выступил директор 
Иркутского ЦСМ Дмитрий 
Солдатов. Федеральные экс-
перты обсудили ряд акту-
альных тем и сообщили о 
нововведениях, направ-
ленных на защиту потре-
бителей от фальсификата, 
контрафактной продукции, 
предоставление преферен-
ций для отечественных 
производителей, что позво-
ляет выпускать конкурен-
тоспособную продукцию с 
неизменно высоким каче-
ством. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

 НАГРАДА  Продукция 
Ангарского завода полимеров 
признана лучшей по 
итогам регионального этапа 
Всероссийского конкурса 
«100 лучших товаров 
России».  Дипломы за качество 
предприятию вручил заместитель 
министра промышленности и 
торговли России Иван Куликов.

АО «Ангарский завод полимеров» (входит 
в состав ПАО «НК «Роснефть») принял уча-
стие в региональном этапе Всероссийского 
конкурса Программы «100 лучших товаров 
России». В этом году завод представил пять 
продуктов в номинации «Продукция про-
изводственно-технического назначения»: 
полиэтилен высокого давления, этилен, по-
листирол вспенивающийся ПСВ-СВ-НМ, сти-
рол марки СДЭБ и фракцию пропиленовую. 
Вся эта продукция отмечена дипломами пер-
вой степени. 

– В конкурсе «100 лучших товаров России» 
наше предприятие принимает участие уже 19 
лет, и все эти годы мы становимся его лауреа-

тами или дипломантами, – отметил замести-
тель главного технолога АО «Ангарский завод 
полимеров» Денис Филимонов. – С 2009 года 

на предприятии используется интегрирован-
ная система управления. Мы применяем вы-
сокие стандарты качества, стараемся выпол-
нять свои обязательства перед потребителями 
в полном объеме. Также уделяем пристальное 
внимание вопросам экологии, повышению 
энергоэффективности производства и без-
опасности работников. Полученные награды 
свидетельствуют о неизменно высоком уровне 
профессионализма всего коллектива нашего 
предприятия.

Предприятия «Роснефти» большое вни-
мание уделяют качеству своей продукции, в 
связи с чем ежегодно входят в число лауреатов 
и дипломантов Всероссийского конкурса Про-
граммы «100 лучших товаров России». Статус 
победителя дает им право в течение двух лет 
маркировать свою продукцию «золотыми» 
и «серебряными» логотипами конкурса, что 
является знаком качества для потребителей.

 Юрий ЮДИН

Ангарский завод 
полимеров: знак качества 
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Высокий уровень доверия
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 КОНКУРС  Победителями регионального 
этапа Всероссийского конкурса программы «100 
лучших товаров России» стали 58 компаний. 
Лауреатами ежегодного регионального конкурса 
качества продукции и услуг «Иркутское 
качество» объявлены 38 компаний. Награждение 
состоялось в рамках выездной стажировки 
по программе «Федеральная практика» в 
Дальневосточном и Сибирском федеральных 
округах, организованной министерством 
промышленности и торговли РФ.
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Дмитрий Солдатов вручил Дмитрий Солдатов вручил 
дипломы лауреатов конкурсадипломы лауреатов конкурса

Победителей поздравил Руслан СитниковПобедителей поздравил Руслан Ситников
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 КАЧЕСТВО  СХПК 
«Усольский свинокомплекс» 
подтвердил высокое 
качество своей продукции. 
Колбасы, сосиски, пельмени 
и холодец, заявленные на 
участие в региональном этапе 
Всероссийского конкурса «100 
лучших товаров», отмечены 
дипломом первой степени. 

С победой коллектив предприятия по-
здравил первый заместитель председа-
теля правительства региона Руслан Сит-
ников. Он вручил награду заместителю 
генерального директора по переработке 
и сбыту Антону Сумарокову. В этом году 
«Усольский свинокомплекс» представил 
на конкурс сразу девять видов продук-
ции. За оригинальный вкус и высокое ка-
чество удостоились высокой экспертной 
оценки колбасы «Докторская» (ГОСТ), 
«Кургинская», «Тальянская», «Укъская», 
«Иркутская» и «Хайтинская». Максималь-
ные баллы от жюри получили сосиски 
«Байкальские», пельмени «Кабацкие» и 
холодец «Наваристый». Примечательно, 
что холодец и пельмени также стали по-
бедителями традиционного регионально-
го конкурса «Иркутское качество». 
Выпускать продукцию с неизменно вы-
соким качеством и побеждать в престиж-
ных конкурсах предприятию позволяет 
верность производственным традициям. 
Ассортимент насчитывает более 200 наи-
менований, и каждый грамм продукции, 

будь то колбасы или пельмени, ветчина 
или шашлык, соответствует самым вы-
соким стандартам качества. «Усольский 
свинокомплекс» использует только ох-
лажденную свинину собственного произ-
водства.
– Контроль качества мы обеспечиваем 
на каждом этапе производства – от соб-
ственных ферм до прилавка. Наш покупа-
тель может быть уверен, что он приобре-
тает натуральный, свежий, качественный 
и полезный продукт, – подчеркнул Антон 
Сумароков.
Сегодня торговая сеть предприятия насчи-
тывает 58 стационарных точек и восемь 
выездных автолавок. В июне откроются 
новые магазины в Ангарске и Байкальске, 
а до конца года начнут работу не менее 
шести новых торговых точек в Иркутске, 
Братске и Чите, делая продукцию более 

доступной. Признание покупателей – это 
главное подтверждение качества.
– Весь наш коллектив, а именно 1300 про-
фессионалов своего дела, выражает бла-
годарность нашим покупателям за то, что 
они выбирают продукцию «Усольского 
свинокомплекса». Каждый день нашу фир-
менную сеть посещают свыше 27 000 по-
купателей. Это высокий уровень доверия, 
который придает нам сил и решимости для 
дальнейшей работы по укреплению продо-
вольственной безопасности родного При-
ангарья, – отметил Антон Сумароков.
Помимо традиционной мясной линейки, 
предприятие активно развивает новые 
направления, чтобы разнообразить меню 
сибиряков. Покупатели высоко оцени-
ли маринованную капусту и морковь по-
корейски. Новинки получили такой спрос 
у сибиряков, что было принято решение 

увеличить посевные площади. В этом году 
под овощными культурами занято 125 гек-
таров. 

– В планах – обеспечить глубокую перера-
ботку и последующую реализацию овощей 
в наших фирменных магазинах, – поделил-
ся Антон Сумароков. – Также наши специ-
алисты уже приступили к переоснащению 
дополнительных производственных пло-
щадей. До конца года мы непременно по-
радуем новинками наших покупателей.

Продукция «Усольского свинокомплек-
са», отмеченная наградами региональ-
ного уровня, уже совсем скоро будет 
представлять Иркутскую область на фе-
деральном этапе конкурса «100 лучших 
товаров России». 

 Наталья МУСТАФИНА

«Усольский свинокомплекс» –
в лидерах конкурса
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 НАГРАДА  Плиты из 
минеральной ваты нескольких 
марок, которые изготавливают 
на предприятии «Ангарский 
Базальт», были высоко 
оценены экспертной комиссией 
престижного конкурса. 
Церемония награждения 
победителей его регионального 
этапа состоялась в Иркутске. 
Дипломы вручил заместитель 
министра промышленности и 
торговли России Иван Куликов.

Он отметил, что сейчас в 
Приангарье в числе про-
чих развивается строи-
тельная отрасль, и вручил 
награды в нескольких 
номинациях, в том числе 
«Промышленные товары 
для населения», где побе-
дили ангарчане. 
– Наше предприятие мо-
лодое. Производство за-
пущено в начале года. Мы 
очень серьезно подходили 
к организации производ-
ства, выпуску действи-
тельно качественной про-
дукции. И очень рады, что это качество 
сейчас подтверждено на столь высоком 
уровне, – подчеркнул директор ООО «Ан-
гарский Базальт» Сергей Рудников. 
Напомним, предприятие выпускает бо-
лее 30 марок минераловатных плит, ко-
торые необходимы при строительстве 
любых объектов: от крупных промыш-

ленных зданий до жилищ-
ного строительства. Это 
единственный в регионе 
производитель таких 
утеплителей, и потреби-
тели не только получают 
экологичную и высокока-
чественную продукцию, 
но и экономят за счет со-
кращения логистических 
издержек. 

 Юлия МАМОНТОВА

«АНГАРСКИЙ БАЗАЛЬТ»: 
СТАНДАРТЫ НА ВЫСОТЕ

НАШИ КОНТАКТЫ
Тел. +7 (3952) 50-70-30
Электронная почта: 
angbazalt@mail.ru
Сайт: ангарский-базальт.рф
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Моя награда – это признание 
заслуг всего коллектива и всей 
областной службы ветеринарии, 
– подчеркнула Виктория Леони-
довна. 

ПОРТРЕТЫ КЛАССИКОВ

За вклад в развитие отече-
ственной культуры и искусства, 
многолетнюю плодотворную де-
ятельность почетное звание «За-
служенный артист РФ» присвоено 
Владимиру Безродных. На сце-
не театра юного зрителя имени 
А. Вампилова им сыграно более 
150 ролей. 

Владимир Безродных не толь-
ко актер, но и автор графических 
портретов. Их можно встретить 
в фойе театра, в редакции город-
ского радио, в здании региональ-
ного отделения Союза театраль-
ных деятелей, в Доме актера горо-
да Иркутска, в Центре Вампилова 
и в личных коллекциях. Получая 
награду, Владимир Васильевич в 
свою очередь подарил губернатору 
Игорю Кобзеву портреты писате-
лей Василия Шукшина и Валенти-
на Распутина.

НАГРАДА УЧИТЕЛЮ

Среди награжденных в этот 
день было много педагогов. По-
четного звания «Заслуженный 
учитель РФ» удостоена препода-

ватель школы № 12 им. В. Рас-
путина Братска Лидия Шмурьева, 
учитель высшей квалификацион-
ной категории.

– Интерес к учению поддер-
живается благодаря четко вы-
строенной системе преподавания, 
в основу которой положены на-
учно-исследовательский метод и 
активные методы обучения, – по-
делилась педагог и добавила, что 
учится всю жизнь вместе со сво-
ими воспитанниками.

За заслуги в подготовке вы-
сококвалифицированных специ-
алистов, научно-педагогической 
деятельности и многолетнюю 
добросовестную работу почетное 
звание «Заслуженный работник 
высшей школы РФ» присвоено 
Александру Шалаку, заведую-
щему кафедрой БГУ. Александр 
Васильевич – профессор, доктор 
исторических наук. По мнению 
коллег, он является образцом 
университетского профессора, 
сочетающего качества ученого, 
организатора науки, педагога и 
умелого лектора. 

Сегодня профессор Шалак – 
один из крупнейших специали-
стов Сибири по социальным про-
блемам отечественной истории 
1940 годов. Результаты его иссле-
дований изложены более чем в 
250 научных и учебно-методиче-
ских материалах.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Польза, честь и слава



OGIRK.RU10 11 июня 2025 № 64 (2854)

  ОПЫТ  В прошлом 
году 5 тыс. семей из 
Иркутской области 
получили социальные 
контракты на общую 
сумму 1,23 млрд 
рублей. Сыроварня, 
центр дошкольного 
развития, кожевенная 
мастерская, кабинет 
косметолога, студия 
маникюра – это лишь 
часть бизнес-проектов, 
реализованных благодаря 
помощи от государства. 
Своими историями 
успеха жители региона 
поделились на встрече 
с первым зампредом 
комитета ГД РФ по 
защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и 
детства Татьяной Буцкой. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
НА БОРЦОВСКИЙ КОВЕР

Иркутянке Юлии  Шиверской 
соцконтракт буквально помог 
вернуться на борцовский ковер, то 
есть обратно к профессиональной 
деятельности после пандемии ко-
ронавируса. Женщина – тренер-
преподаватель по джиу-джитсу и 
тренер по женской самообороне. 
Когда из-за ковида были закры-
ты все спортзалы, ей пришлось 
устроиться санитаркой в госпи-
таль. Но выход нашелся – узнала о 
государственной поддержке. 

– По соцконтракту я уже рабо-
таю второй или третий год. По-
лучила порядка 345 тыс. рублей. 
Вся эта сумма была направлена на 
приобретение оборудования: бор-
цовский ковер, степы, боксерские 
мешки, манекены, лапы. И начала 
опять тренировать, – рассказала 
Юлия Шиверская. 

Большая часть участников 
встречи сейчас продолжает се-
мейное дело, в свое время пособие 
помогло им улучшить материаль-
ное положение и стало отправной 
точкой, позволившей улучшить 
свое финансовое положение. На 
2025 год правительство Иркутской 
области увеличило финансирова-
ние особой меры поддержки – до 
1,4 млрд рублей. 

– И уже более 6000 семей бу-
дут иметь возможность открыть 
собственный бизнес и стать теми 
самыми семейными предприни-
мателями. Это очень серьезная 
работа, команда губернатора Иго-
ря Ивановича Кобзева прекрасно 
с ней справляется. Поэтому мы 
точно знаем, что каждый вложен-
ный рубль в программу социаль-
ного контракта пойдет на помощь 
семье, – прокомментировала фе-
деральный координатор партий-
ного проекта «Крепкая семья» 
 Татьяна Буцкая. 

По ее словам, участники встре-
чи активно интересовались ню-
ансами работы программы. На-
пример, на что можно получить 
повторный соцконтракт, как пра-
вильно составить бизнес-план. 

– Важно показать, что когда 
проект одобрило минсоцразвития, 
то дальше должно подключать-
ся министерство экономическо-
го развития и предложить семье 
другие меры поддержки для ве-
дения бизнеса, – подчеркнула Та-
тьяна Буцкая.

СОХРАНИТЬ ДЕЛО ВСЕЙ 
ЖИЗНИ

– Почти все наши знакомые 
заключили социальный контракт. 
Вот и мы решили попробовать. И 
ничуть не пожалели, – призналась 
жительница Усолья-Сибирского 
Юлия Дмитриева. 

Вместе с супругом она строит 
семейный бизнес. Ее муж Дми-
трий 25 лет работает мастером 
по ремонту и реставрации обуви. 
Юлия – мастер швейного дела, на-
чинала с пошива головных уборов 
и шуб. Позже супруг позвал ее к 
себе помощницей.

Со временем клиентов поуба-
вилось, люди стали чаще покупать 
дешевую некачественную обувь. 
Ремонтировать ее наряду с удо-
рожанием материалов было не-
целесообразно. Усложняло работу и 
устаревающее оборудование. В ок-
тябре 2023 года супруги заключили 
социальный контракт. Помощь го-
сударства оказалась очень кстати. 

Сумма соцконтракта составила 
350 тыс. рублей. На них купили 
швейные машинки, фен, шурупо-
верт, стеллаж для складирования 
выполненных заказов. Обновили и 
рабочее место. Благодаря господ-
держке расширился и перечень 
оказываемых услуг: изготовление 
ключей для домофонов, мужские 
ремни и портмоне из натуральной 
кожи. В мастерской делают ремонт 
не только обуви, но и палаток, су-
мок, замену бегунков на замках и 
так далее. 

– Профессиональное оборудова-
ние стоит больших денег, позво-
лить себе его и тем более обновить 
все разом просто невозможно. А с 
социальным контрактом это стало 
реальным. Мы рады, что  смогли 
сохранить дело всей жизни. Работа 

идет полным ходом. У нас увели-
чился доход, чему мы очень рады, 
– отметила Юлия Дмитриева.

РАСШИРЕНИЕ ФЕРМЫ 

Еще одна история семейного 
бизнес-успеха произошла в не-
большой деревне Кургатей Ниж-

неудинского района. Там живет 
многодетная семья Балыкиных. У 
Натальи и ее мужа четверо детей, 
они давно мечтали укрупнить 
свою ферму и заняться новым 
направлением – свиноводством. 

Узнав о соцконтракте, Ната-
лья обратилась в Управление 

Социальный контракт: 
истории успеха 

ТЕРРИТ    РИИ

Юлия Дмитриева

Наталья Балыкина
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На ярмарке трудоустройства специалисты Кадрового центра региона 
помогут индивидуально спланировать карьеру и подобрать наиболее 
подходящую вакансию с учетом жизненной ситуации, а также 
подскажут, как создать конкурентоспособное резюме и подготовиться к 
собеседованию.

ТЕРРИТ    РИИ

соцзащиты по Нижнеудинскому 
району. И вот в октябре 2024 го-
да многодетная семья защитила 
проект на ведение личного под-
собного хозяйства. На получен-
ные средства Балыкины купили 
двух коров, 11 поросят и куриц. 
С таким пополнением хозяйство 
стало быстро развиваться. Сей-
час Наталья и ее муж планиру-
ют дополнительные постройки 
для расширения фермы. 

Успехи семьи Балыкиных 
вдохновили не только их самих, 
но и соседей. Видя, как хозяй-
ство процветает, другие жители 
деревни начали интересоваться 
возможностью заключения соц-
контракта. 

А жительница Усть-Илимска 
Лариса Целебенко, заключив со-
циальный контракт, прошла об-
учение по выпечке и изготовле-
нию различных видов хлеба и 
сейчас радует земляков вкусной 
домашней продукцией. 

– Открытие пекарни стало 
прекрасным событием и при-
мером для жителей города, ко-
торые хотели бы свое увлечение 
превратить в дело, приносящее 
не только радость, но и доход, 
– уверена директор управления 
соцзащиты по Усть-Илимскому 
муниципальному округу Тамара 
Горобец. – Самозанятость – это 
не просто способ заработка, но 
и возможность развивать свои 
таланты и способности. Каждый 
из нас имеет навыки, которые 
могут быть использованы для 
реализации новых идей и про-
ектов.

ПОПУЛЯРНАЯ ПРОДУКЦИЯ 

Андрей Губанов из поселка 
Чунский долгое время не мог 
найти постоянную работу, при-
ходилось ограничиваться сроч-
ными трудовыми договорами. 
Такая ситуация не устраива-
ла, и тогда он решил занять-
ся собственным делом. К во-
просу подошел основательно: 
изучил запросы сельских жи-
телей, определился с уникаль-
ным торговым предложением и 
бизнес-идеей – производством 
хлопчатобумажных перчаток 
для хозяйственных и ремонт-
ных работ.

Разработал бизнес-план и об-
ратился в управление соцзащи-
ты с заявлением о заключении 
социального контракта. Межве-
домственная комиссия бизнес-
план одобрила. На полученную 
государственную помощь мо-
лодой предприниматель купил 
станок для производства пер-
чаток и подготовил мастерскую 
для приема заказов.

Первые покупатели не за-
ставили себя долго ждать: ими 
стали односельчане Андрея, ко-
торые сразу оценили качество 
продукции. Вскоре о перчатках 
узнали жители соседних дере-
вень. Спрос на них начал расти, 
ведь без этой полезной вещи в 
хозяйстве не обойтись. Сегодня 
мастерская Андрея работает на 
полную мощность. Его продук-
ция пользуется популярностью, 
а сам он стал примером для 
земляков. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива героев публикации 

  КАДРЫ  Встречи с 
работодателями, мастер-
классы, фестиваль 
профессий. 27 июня 
в Приангарье пройдет 
второй – федеральный 
этап III Всероссийской 
ярмарки трудоустройства 
«Работа России. Время 
возможностей».

– Ярмарка пройдет на 15 пло-
щадках. Мы планируем, что в фе-
деральном этапе примут участие 
порядка 500 работодателей, будет 
заявлено около 8 тысяч вакансий, 
– рассказал министр труда и заня-
тости Иркутской области Кирилл 
Клоков. – Ожидаем, что не менее 
10 тысяч человек посетят меро-
приятия ярмарки. Это соискате-
ли, которые на данный момент не 
имеют работы либо хотят перейти 
к другому работодателю. А также 
школьники, студенты, поэтому мы 
уделяем большое внимание про-
фориентационному формату.  

В рамках ярмарки трудо-
устройства состоятся презента-
ции, мастер-классы, встречи с 
работодателями, профессиональ-
ные пробы, лекции, викторины. 
Гости и участники смогут по-
знакомиться с востребованными 
рабочими профессиями, узнать 
о том, как повысить свои про-
фессиональные компетенции или 
пройти переобу чение. Образова-
тельные организации представят 
для выпускников, которые нахо-
дятся в поиске работы, более 600 
сквозных вакансий без предъяв-
ления требований к стажу.

– Ярмарка трудоустройства да-
ет возможность молодым людям 
выстроить карьерную траекторию 
начиная со школы, – добавила 
начальник управления занятости 
населения министерства труда и 
занятости Иркутской области На-
талья Шлыкова. – Поэтому мы 
активно приглашаем на ярмарку 
молодежь, начиная со старших 
классов школы. Зарегистриро-
ваться для участия можно уже 
сейчас на портале министерства 
труда и занятости Иркутской об-
ласти. 

На федеральном этапе ярмарки 
будут представлены прежде всего 
крупные компании в сфере ма-
шиностроения, авиастроения, до-
бычи и переработки нефти и га-
за, транспорта, проектирования, 
производства алюминия. Среди 
постоянных участников – пред-
приятия легкой промышленности, 
сельского хозяйства, организации 
бюджетной сферы – образования, 
медицины, культуры, представи-

тели сферы услуг, туристического 
и гостиничного бизнеса.

Традиционно будут работать 
площадки «Работа на благо Оте-
чества» и «Работа за городом», 
где сотрудники Кадрового центра 
с представителями госфонда «За-
щитники Отечества» в Иркутской 
области, медико-социальной экс-
пертизы готовы оказать содействие 
ветеранам СВО и их семьям в тру-
доустройстве. 

На площадке фестиваля про-
фессий вузы, техникумы и коллед-
жи развернут свои экспозиции для 
знакомства молодежи с образова-
тельными программами, условия-
ми поступления, формой целевого 
обучения.

В 2024 году на цифровой плат-
форме «Работа России» была за-
пущена новая подсистема – це-
левая подготовка. Студент учится 
бесплатно, он заключает договор с 
организацией и обязуется прийти 
работать в нее после получения 
диплома. Компания финансирует 
подготовку будущего сотрудника, 
поддерживает его, а затем трудоу-
страивает.

– Сегодня мы видим высокую 
активность со стороны вузов и ра-
ботодателей, которые заинтересо-
ваны в том, чтобы принять вче-
рашнего школьника по целевому 
набору в учебное заведение, а потом 
подписать с ним договор и взять 
на работу молодого специалиста, – 
прокомментировал министр труда 
и занятости Иркутской области.

  Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Форум трудоустройства 
В Приангарье пройдет ярмарка 
«Работа России. Время возможностей»

30 ТЫС. ВАКАНСИЙ 
Уровень регистрируемой безработи-
цы в Приангарье составляет 0,4%. На 
учете в службе занятости на сегод-
няшний день состоит порядка 4 тыс. 
человек. В то время как работодатели 
предлагают порядка 30 тыс. вакан-
сий. Традиционно нужны представи-
тели рабочих профессий: токари, фре-
зеровщики, сварщики, водители и так 
далее. Причем увеличивается количе-
ство вакансий, где не предъявляются 
требования к стажу. В целом у работо-
дателей все меньше требований к со-
искателям. Многие из них работают со 
студентами высших, средних учебных 
заведений. Например, приглашают их 
на практику, многое делают для того, 
чтобы молодой специалист закрепил-
ся на рабочем месте.



OGIRK.RU12 OGIRK.RU12 11 июня 2025 № 64 (2854)

Соревновались спортсмены на 
открытом воздухе. Практически 
все дни погода была пасмурная и 
дождливая, что не помешало им 
попадать точно в цель, хотя и до-
бавило сложностей. 

– Стрельба из лука дождей не 
боится. Настоящие спортсмены 
продолжают бороться независимо 
от погодных условий, если это не 
ливень и шквальный ветер, ко-
нечно, – отмечает Павел Жарков, 
тренер-преподаватель спортив-
ной школы «Приангарье». – У нас 
стрельба из лука хорошо развита 
в Иркутске и Усть-Ордынском Бу-
рятском округе.

На соревнованиях выступали 
пятеро его воспитанников. Один 
из них 20-летний Серафим Тюрю-
ханов. Он – в числе лучших лучни-
ков региона: мастер спорта России, 
член сборной Иркутской области. 

– Спорт, соревнования совме-
щает с учебой в политехе – все 
успевает, не каждый так может, – 
отметил тренер. – Трудолюбивый, 
терпеливый, рвется побеждать. 
Побольше бы таких спортсменов, – 
отметил Павел Жарков. 

Самые сильные конкуренты на 
турнире, по его мнению, приехали 

из Бурятии и Забайкальского края. 
Не пропускают крупных турниров 
лучники из Республики Тыва. Еле-
на Достай, тренер из города Кызыл, 
привезла пятерых воспитанников. 
Привезла бы больше, но многие 
спортсмены сейчас сдают школь-
ные выпускные экзамены. 

– Приехали минимальным со-
ставом. В первый день отстреляли 
неважно. Не знаю, в чем причина. 
Ветер для всех дул одинаково… Но 
у нас все впереди. Цель – попасть 
на Россию, готовимся к первенству, 
– обозначила планы Елена Достай.

Тренирует своих воспитанни-
ков строго. Рассуждает, что стрель-
ба из лука – это не только физи-
ческая подготовка, но и крепкий 
характер:

– Каждый выстрел – возмож-
ность преодолеть страхи и сомне-
ния. Умение справляться с вол-
нением и сохранять спокойствие 
под давлением делает лучников 
успешными. 

Одни спортсмены приехали на 
турнир с твердым намерением по-
бедить. Для других важно было по-
лучить опыт, понаблюдать за более 
опытными лучниками, получить 
советы и рекомендации от тренеров. 

– Я совсем недавно выполнила 
норматив КМС. Даже если сейчас 
не стану победителем, то все равно 
получу опыт, участие в таких мас-
штабных турнирах – это всегда 
развитие и рост, – считает 14-лет-
няя Александра Фальковская, вос-
питанница школы «Приангарье». 

По итогам турнира спортсме-
ны Прибайкалья выиграли шесть 
медалей. Екатерина Батуева и Се-
рафим Тюрюханов стали победи-
телями первенства в стрельбе из 
блочного лука среди смешанных 
команд среди юниоров до 21 года. 
Илария Лаца и Владимир Дуба-
сов завоевали серебряные медали 
в стрельбе из классического лу-
ка среди смешанных команд сре-
ди юниоров до 21 года. Анастасия 
Сергиенко заняла второе место в 
стрельбе из блочного лука среди 
девушек до 18 лет. 

Елена Бурлова и Павел Семе-
нов выиграли бронзовые медали 
в стрельбе из классического лука 
среди смешанных команд среди 
спортсменов до 18 лет. Павел Се-
менов показал третий результат 
в стрельбе из классического лука 
среди юношей до 18 лет. Елизавета 
Белялова поднялась на третью сту-
пень пьедестала почета в стрельбе 
из классического лука среди деву-
шек до 18 лет.

Серафим Тюрюханов, Илария 
Лаца, Елизавета Белялова и Ана-
стасия Сергиенко – воспитанники 
СШОР «Приангарье» имени Л.М. 
Яковенко. Владимир Дубасов, Павел 
Семенов, Елена Бурлова и Екатери-
на Батуева занимаются в СШОР 
«Тамир» имени И.И. Тыхреновой.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

СП    РТ

ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

Стрельба из лука 
дождей не боится

ИСКУССТВ

 � ТУРНИР  Спортсмены Приангарья выиграли шесть медалей 
на первенстве Сибирского и Дальневосточного федеральных 
округов по стрельбе из лука. Турнир проходил в Иркутске 
на стадионе «Труд» с 28 мая по 1 июня. Участвовали почти 
210 лучников из семи регионов: Иркутской, Новосибирской 
областей, Красноярского, ЗабайкальскогоЗабайкальского краев, республик 
Бурятия, Саха (Якутия) и Тыва. 
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 ПРИЗНАНИЕ  
В народном конкурсе 
«Гордость земли 
Иркутской» победил 
фотограф из 
Бирюсинска Владимир 
Васильев. Его отметили 
в номинации «Славим 
тебя, Иркутская 
область». Перечисление 
удачных работ, 
география фотовыставок 
и перечень его наград 
займет едва ли не 
всю газетную полосу, 
поэтому напишем 
емко – член Иркутского 
фотографического 
общества, Союза 
журналистов России, 
участник коллективных 
выставок в России и за 
рубежом. 

ФОТОГРАФИЧЕСКИЕ 
УНИВЕРСИТЕТЫ

 Владимир Васильевич, когда вы 
открыли для себя фотографию?

– Первое знакомство с фото-
графией случилось еще до перво-
го класса. Летом гостил у род-
ственников в деревне Забойнико-
во Псковской области и однажды 
увидел, как дяденька в поношен-
ной военной форме приглашал 
сфотографироваться. Снимок сто-
ил несколько копеек, и родствен-
ники выделили мне нужную сум-
му из семейного бюджета. А даль-
ше просто: щелчок фотоаппарата 
– и приходите за снимком завтра. 
Набравшись храбрости, напросил-
ся к фотографу посмотреть, как он 
будет делать наши фотки, благо 
дом, где он остановился, находил-
ся рядом. Электричества тогда еще 
не было – только лампы-летучки. 
В качестве освещения фотограф 
использовал батареи «Молния», 
которые носил с собой в старом 
солдатском вещмешке. Вскоре я 
изумленно наблюдал, как на ли-
сте бумаги при оранжевом свете, 
в темной комнате медленно по-
является изображение. Это каза-
лось каким-то волшебством. 

 А потом любопытство перерос-
ло в увлечение?

– Своего фотоаппарата у меня 
не было, тогда это была редкость, 
сравнимая с роскошью. Братья 
Липковые, жившие на соседней 
улице, занимались фотографи-
ей серьезно, имели трофейную 
«Лейку», привезенную отцом с 
войны, и наши советские «Ис-
кру» и «Москву». Иногда они 
позволяли подержать в руках 
какой-нибудь фотоаппарат. 
Видя мой интерес, мама ку-
пила мне «Смену»: «Воз-
можно, это поможет тебе 
в жизни», – сказала она, 
вручая красивую коробку. 

Инструкция к ап-
парату была скудной и 
научиться фотографи-
ровать по ней не было 
возможности. Моим пер-
вым учителем стал сосед-

ский Юра, который приезжал из 
Москвы к родственникам в Ве-
ликие Луки, где мы тогда жили. 
Он был старше меня, учился в 
институте, многое знал и коротко 
все объяснял. Спустя годы я узнал, 
что Юра стал доктором историче-
ских наук, главным научным со-
трудником Института российской 
истории РАН. 

Не все у меня получалось с 
первого раза, но я не сдавался. 
Покупал в магазине просрочен-
ную фотопленку по 10 копеек при 
стоимости 35 – это была находка, 
давшая свободу в съемках. Ска-
зать, что я с головой ушел в фото-
графию, не могу. Улица постоянно 
манила к себе. Мы были обыкно-
венными мальчишками, нам хо-
телось гонять мяч, купаться в реке 
и бегать на коньках по замерзшим 
лужам.

 В итоге выбрали далекую от 
фотографии профессию?

– Да, после восьмого класса по-
ступил в ПТУ имени Героя Совет-
ского Союза Александра Матро-
сова. Форма, бесплатное питание 

и хорошая работа после 
окончания – вот 

чем привлекало 
училище. Ди-
ректором ра-
ботал Виктор 
Дряхленков, 
чья военная 

закалка и 
строгая дис-
циплина ста-

ли для учащихся эталоном «ма-
тросовца» – так называли нас в 
городе, и мы гордились этим. Уз-
нав, что я занимаюсь фотографи-
ей, он подарил мне журнал «Рабо-
че-крестьянский корреспондент». 
Но самый дорогой подарок за от-
личную учебу я получил от ди-
ректора позднее, он вручил книгу 
Василия Пескова «Шаги по росе». 
Она перевернула мое сознание – 
так любить фотографию, видеть 
необычное в обыденном – это надо 
было уметь. Наверное, тогда я стал 
больше внимания уделять работе 
с фотографиями и текстами. По-
сле училища меня направили в 
Ленинград для дальнейшей учебы. 
Яркие воспоминания связаны с 
заведованием фотолабораторией. 
Фотография постепенно занимала 
в моей жизни все больше време-
ни, начал публиковаться в газете 
«Великолукская правда».

ПУТЕВКА НА СИБИРСКУЮ 
СТРОЙКУ

 Как вы попали в Сибирь?

– В середине 70-х, написав пись-
мо на имя начальника «Братск-
гэсстроя» и получив ответ, уехал 
в Сибирь. Был направлен в Усть-
Илимск на строительство лесопро-
мышленного комплекса инжене-
ром по сварке. Огромная стройка 
среди тайги, протянувшаяся на 
километры. Здесь осенью 1976 го-

да стал героем репортажа в газете 
«Труд» фотокорреспондента ТАСС 
Эдгара Брюханенко, дружба с кото-
рым потом длилась много лет.

 В итоге фотография все равно 
взяла верх?

– Творчество в моей жизни 
присутствовало всегда, я ведь рас-
сматривал вариант с поступле-
нием в художественное училище. 
Даже работал художником в ки-
нотеатре «Бирюса». Но и с фото-
графией не расставался. С начала 
80-х сотрудничаю с газетами «Би-
рюсинская новь» (бывшая «За-
ря коммунизма»), «Восточно-Си-
бирский путь». В 1994 году полу-
чил дополнительное образование в 
«Фотоцентре» при конфедерации 
журналистских союзов в Москве.  

ХРОНИКА ТАЙШЕТСКОГО 
РАЙОНА

 Владимир Васильевич, вы были в 
числе строителей промышлен-
ных гигантов Сибири, а как фо-
тографу удалось поработать на 
таких объектах?

– Да, с первого колышка запе-
чатлел строительство алюминие-
вого завода и анодной фабрики в 
Тайшетском районе. Первый пуск 
завода и первая плавка, первая 
продукция анодной фабрики. Сда-
ча под ключ новых школ в Акуль-
шете и Бирюсинске, реконструк-
ция станции Тайшет и строитель-
ство вторых путей на легендарной 
стройке Абакан-Тайшет, проклад-
ка нефтепровода «Восточная Си-
бирь – Тихий океан» в районе 
Квитка. Стараюсь не пропускать 
многие исторические моменты 
Тайшетского района и города Би-
рюсинска, двадцать лет веду фо-
тоархив. Постоянно участвую в 
фотовыставках и конкурсах.

 Все ваши специализации – свар-
щика, художника, фотографа – 
творческие, а что из этого люби-
те больше всего?

– Я люблю свою семью, без ко-
торой все остальное для меня про-
сто немыслимо.

 Борис СЛЕПНЕВ 
Фото Владимира ВАСИЛЬЕВА

Ценные кадры 
Владимира Васильева
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КФХ Михаила Викторова специализируется на 
выращивании зерновых и кормовых культур. Одной 
из главных проблем фермер считает беспризорно 
пасущийся скот, который способен уничтожить сотни 
гектаров посевов.

 АКТУАЛЬНО  
В крестьянско-
фермерском хозяйстве 
Михаила Викторова 
из Заларинского 
района посевная 
прошла качественно 
и в оптимально 
агротехнические сроки. 
Но дожди и непогода все-
таки скорректировали 
полевые работы. Какие 
еще проблемы сегодня 
стоят перед фермером? 

ПОТОМСТВЕННЫЙ 
КРЕСТЬЯНИН

Фермера Михаила Викторова 
мы застали на засеянном поле. 
Ясный майский день горел сол-
нечным золотом и звенел тиши-
ной. Дружные изумрудные всходы 
радовали глаз. 

– Посмотреть приехал, как что 
всходит. Пшеницу сорта «ирень» 
мы тут возделываем, 100 гектаров 

в начале мая поле засели, – пояс-
няет фермер.

Посевная в его хозяйстве прак-
тически завершена – засеяно по-
рядка 400 гектаров пшеницы, 100 
гектаров ячменя и столько же ов-
са. Сильно мешают дожди – в не-
погоду тракторы просто вязнут в 
пашне. Хозяйству осталось засеять 
150 га ячменя. Когда разверзают-
ся небесные хляби, механизаторы 
занимаются отладкой техники.

Мы едем в местность Крас-
ное Поле на базу КФХ. Михаил 
Андреевич рассказывает о себе. 
Он – потомственный фермер, хо-
зяйствовать начал еще его отец. 
Базу на месте старого механи-
зированного тока, от которого в 
дикие девяностые остались одни 
камни, Викторовы построили са-
мостоятельно. В 2016 году Михаил 
зарегистрировался как начина-
ющий фермер. К тому времени 
имел две профессии – мастера 
лесного хозяйства и энергетика-
электротехника. Пригодилось и 
это. Постепенно хозяйство обзаве-
лось собственными тракторами и 
комбайнами, техника в основном 
отечественная и белорусская. 

Постоянно в хозяйстве трудят-

ся 15 человек, остальные работают 
сезонно. Проблемы с кадрами, как 
везде, есть – опытных механиза-
торов не хватает. Для приезжих 
работников построено общежи-
тие, бытовые условия созданы не-
плохие.

КФХ Михаила Викторова спе-
циализируется на выращивании 
растений – зерновых и кормовых. 
У него около 1000 гектаров земли 
в аренде и в собственности. Зерно 
сдает на Улан-Удэнский мельнич-
ный комбинат – давние связи от-
лажены. Есть и небольшая ферма 
– коровы, бараны. Скот в основ-
ном местной породы. Хотелось бы 
элитные породы КРС приобрести, 
но пока не позволяют средства. 
Год назад фермер ввел в оборот 
200 га брошенной пашни, на ко-
торой стеной вырос лес. Работы 
было много.

ДИКАЯ ВОЛЬНИЦА

На зеленом поле мирно пасется 
скот. Вроде де бы идиллия, но фер-
мера эта картина отнюдь не радует. 
Владельцы частных подворий из 
соседнего района выгоняют неза-
регистрированный скот на поля, а 
тот в свою очередь систематически 

производит потравы фермерских 
посевов. Снижается урожайность, 
растут издержки. Бесхозные жи-
вотные также выходят на дорогу, 
провоцируя ДТП. 

– В прошлом году 260 га бродя-
чий скот просто втоптал в черную 
землю. А какая пшеница была до-
брая! – сокрушается фермер. – Что 
можно, мы огораживаем, но у нас 
есть одно поле в 500 га, огородить 
его вообще нереально. Раньше фер-
мерам хотя бы лес выписывали, но 
теперь эта программа не работает. 
Я подсчитал – чтобы огородить 
одно только поле, мне понадобится 
9 миллионов рублей. Нет у меня 
таких средств. 

НЕТ БИРКИ – НЕТ ХОЗЯЕВ

Между тем беспризорный скот 
способен уничтожить сотни гек-
таров посевов и нанести огром-
ный ущерб как мелким, так и 
крупным сельхозтоваропроизво-
дителям. Одной из главных мер 
борьбы с потравами является 
маркирование и учет животных. 

– За пребывание животных на 
чужой территории и порчу чу-
жого имущества владелец может 
быть привлечен к уголовной от-
ветственности по статье 168 УК РФ. 
Фермер, пострадавший от потрав, 
имеет право потребовать полно-
го возмещения причиненных ему 
убытков. Сейчас идет маркирова-
ние коней, надеемся, что эта мера 
может помочь в решении пробле-
мы потрав и приведет собствен-
ников скота к ответственности, 
– прокомментировала начальник 
отдела сельского хозяйства адми-
нистрации Заларинского района 
Мария Попова.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Заботы заларинского фермера
КОММЕНТАРИЙ

Сергей ШЕВЧЕНКО, 
руководитель службы 
ветеринарии Иркутской 
области:

– Владельцы сельскохо-
зяйственных животных не-
сут полную ответственность 
за соблюдение ветеринарно-
санитарных правил при их 
содержании. В связи с этим 
они обязаны при наличии 
или приобретении животных 
производить их регистра-
цию в ветучреждении, полу-
чать регистрационный номер 
в форме бирки и следить за 
его сохранностью. Процедура 
биркования или чипирования 
– это не просто обязанность, 
а необходимая мера для за-
щиты здоровья животного и 
поддержания эпизоотического 
благополучия на территории 
Иркутской области. Маркиро-
вание и учет осуществляется в 
региональной автоматизиро-
ванной системе АС «Регагро», 
после чего все данные перено-
сятся в компонент «Хорриот» 
ФГИС «ВетИС». На сегодняш-
ний день у нас зарегистриро-
вано около 7 млн голов основ-
ных видов сельскохозяйствен-
ных животных и птицы.


КФХ Михаила Ви
выращивании зе
из главных проб
пасущийся скот,
гектаров посево

СЕЛЬСКОЕ Х    ЗЯЙСТВО
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ЗАИНТЕРЕСОВАТЬ 
СТУДЕНТА

 Наталья Игоревна, по-
здравляем! Победа сту-
дента – это успех 
наставника и всего кол-
лектива. Вы давно рабо-
таете в колледже?

– С 2000 года, а до это-
го 17 лет трудилась на Но-
вой Иркутской ТЭЦ. Пре-
подаю турбины ребятам, 
ну и «Бережливое произ-
водство».

 В колледж приходят раз-
ные дети, многие от-
даленно представляют 
себе будущую работу. Как 
заинтересовать их, при-
вить любовь к профессии, 
мотивировать хорошо 
учиться? 

– Заинтересовать сту-
дента, чтобы ему стало ин-
тересно учиться, а в буду-
щем увлеченно работать 
– самая сложная задача. 
Просто учить устройству 
турбин гораздо легче, чем 
влюбить в специальность, 
в эту профессию. 

 У вас есть свои приемы, 
методы на этот счет?

– Приходится прибе-
гать к разным хитрым 
фишечкам. Например, 
сложные технологиче-
ские процессы начинаю 
объяснять на чайни-
ках, сковородках, при-
родных условиях, что-
бы вызвать у студентов 
интерес. Постепенно 
это захватывает, они 
уже начинают смотреть 
на чайник и котел Новой 
Иркутской ТЭЦ немного 

с другой стороны. У сту-
дентов возникают вопросы: 
«А как это?», «А почему 
так происходит?» – отсю-
да интерес и мотивация 
учиться. 

ЧЕЛОВЕК С ВЫСОКОЙ
СТЕПЕНЬЮ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ

 Наверняка из таких за-
интересованных ребят 
и происходит отбор на 
профессиональные состя-
зания.

– Среди студентов, уже 
изучивших «Основы бе-
режливого производства», 
выбрали девушку с высокой 
степенью ответственности. 
Мало быть хорошим специ-
алистом, необходимо чув-
ствовать ответственность 
за группу, учебное заведе-
ние, Иркутскую область. 
Потому что сначала про-
ходит региональный этап, 
потом межрегиональный, а 
в случае успеха – финал, и 
это уже российский уро-
вень. Выбор пал на Софью 
Марухленко, и мы не оши-
блись.

 Как долго длилась под-
готовка к состязаниям, 
или все это происходило 
в рамках учебного процес-
са? 

– Дисциплину «Береж-
ливое производство» сту-
денты проходят в рамках 
учебного процесса, но там 
всего 32 часа, то есть 16 лек-
ций. В рамках чемпионата 
это более углубленное из-
учение предмета, поэтому с 
Софьей дополнительно за-
нимались, оставались после 
занятий, разбирая задания 
чемпионатов буквально 
по полочкам.  

 Наталья Игоревна, о чем 
вообще предмет «Береж-
ливое производство» – 
как сэкономить энергию, 
воду?

– Бережливое произ-
водство можно применять 
абсолютно в любой сфере 
деятельности, будь вы до-
ярка, энергетик или маши-
ностроитель. Бережливый 
подход с устранением всех 
потерь на рабочем месте. 
Чем меньше потерь, тем 
эффективнее работа и вы-
ше производственные по-

казатели.

 У нас в вузе была дисци-
плина «Научная орга-
низация труда».

– Да, это оттуда. 

 Каким образом выявлял-
ся победитель в рамках 
«Профессионалите-
та»?

– Конкурсант запол-
няет определенное ко-
личество бланков. Пер-
вое, он проводит хроно-

метраж, замеряя, сколько 
времени «в плохом состо-
янии» уходит у рабочего 
на выполнение определен-
ной задачи. На чемпионате 
ребята-волонтеры делали 
воздушный фильтр авто-
мобиля. Конкурсант опре-
деляет потери, допущенные 
в работе, кто сколько су-
мел отыскать. Затем при-
думывает так называемые 
кайдзины – это японский 
термин, означающий усо-
вершенствование. Старшее 
поколение помнит другой 
термин – «рацпредложе-
ние». 

Допустим, конкурсант 
заворачивал болты от-
верткой, а наш конкурсант 
предлагает использовать 
шуруповерт. Или советует 
правильно разложить ин-
струмент. Из таких мело-
чей складывается успех на 
производстве.

 Насколько высокой была 
конкуренция на чемпио-
нате? 

– В нашем коллед-
же предмет «Бережливое 
производство» ведется 
с 2009 года, а во многих об-
разовательных учреждени-
ях эта дисциплина только-
только вводится. Как след-
ствие – второй год подряд 
победили на региональном 
этапе чемпионата и прошли 
в следующий, отборочный 
этап, где было 27 участни-
ков – Красноярский край, 
Алтай, Новосибирская, Че-
лябинская области, Липецк, 
Москва, Питер и так далее. 

В Нижнем Новгороде 
участников разделили на 

потоки. Мы попали в пер-
вый, отработали и уехали. 
Только через 16 дней узнали 
результат.

ДЕВУШКА 
С ХАРАКТЕРОМ 

 Вы как эксперт прики-
дывали шансы Софьи на 
успех?

– В своем потоке Со-
фья, по моим прикидкам, 
шла между вторым и пя-
тым местами. Рассчитыва-
ли попасть в десятку, но 
в итоге Софья порадовала 
третьим местом, а это вы-
ход в финал. Отчасти си-
туация повторилась в су-
перфинале. До последней 
минуты, то есть до самого 
награждения, было непо-
нятно, кто победил. Наде-
ялись зацепиться за пье-
дестал. Когда объявили, 
что третье место заняла 
Ростовская область, успели 
расстроиться. Но оказалось, 
что мы вторые, а победи-
ли хозяева. Примечательно, 
что нас поздравляли другие 
эксперты и писали: «Софья 
– лучшая!». Это приятно. 

Добавлю, три дня сорев-
нования проходили в ин-
дивидуальном формате, а в 
последний день – в команд-
ном. В команду, которую 
возглавила Софья, вошли 
представители Ростовской, 
Липецкой, Новосибирской 
областей и Таджикистана. 
Ребята работали над проек-
том по строительству мо-
ста, команда заняла первое 
место.

Софья – настоящий бо-
ец, девушка с характером. 
Как только заходила на 
площадку, полностью по-
гружалась в работу, шла до 
конца, поэтому и победила.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото из архива Иркутского 
энергетического колледжа

Воспитание профессионалов
Студентка из Приангарья стала призером 
всероссийского чемпионата
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 ОБУЧАЮЩИХСЯ И 

ИХ НАСТАВНИКОВ В 
ПРИАНГАРЬЕ ПОЛУЧАТ 

ПРЕМИИ ГУБЕРНАТОРА ЗА 
УСПЕХИ В ЧЕМПИОНАТЕ 

«ПРОФЕССИОНАЛЫ» 
2024 ГОДА

 ЗНАЙ НАШИХ  Студентка Иркутского энергетического колледжа Софья Марухленко 
заняла второе место во Всероссийском чемпионате по профессиональному мастерству 
«Профессионалы». Софья защищала честь Иркутской области в компетенции 
«Бережливое производство». Об истории успеха мы поговорили с ее наставницей 
Натальей Козловской.
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Напомним, 28 мая в 
Байкальске погибли пятеро 
детей и еще четверо по-
страдали. Это ребята раз-
ного возраста, учащиеся с  
7 по 10 класс средней шко-
лы № 11, находившиеся в 
одной компании и отме-
чавшие день рождения од-
ной из девочек. 

Как рассказал министр 
образования Иркутской 
области Максим Парфе-
нов, в течение несколь-
ких дней после трагедии 
по поручению губернатора 
Игоря Кобзева в Байкаль-
ске проводилась работа по 
психолого-педагогической 
помощи всем, кто в ней 
нуждался. С родителями, 
чьи дети оказались в эпи-
центре события, работали 
кризисные психологи ГУ 

МЧС России по Иркутской 
области, а также психо-
терапевты и клинические 
психологи, направленные 
региональным минздра-
вом.

– Было налажено со-
провождение ближайшего 
круга детей, взрослых, пе-
дагогических работников. 
Нашей задачей было мак-
симально стабилизировать 
обстановку в Байкальске. 
Город небольшой, там всего 
три школы. 26 мая завер-
шился учебный процесс, 
было важно максимально 
быстро охватить родите-
лей, педагогов и, конеч-
но же, детей, – подчеркнул 
министр. 

Руководитель аппарата 
уполномоченного по пра-
вам ребенка в Иркутской 

области Анна Верюжская 
обратила внимание на то, 
что контроль родителей 
за своими детьми играет 
ключевую роль в обеспече-
нии безопасности:

– Речь идет как о фи-
зическом контроле – они 
должны знать, где нахо-
дятся их дети, чем они 
занимаются, так и о кон-
троле над психологиче-
ским состоянием детей, 
выстраивании с ними до-
верительных отношений. 
Какой бы ни была заня-
тость родителей, они всег-
да должны находить вре-
мя для своих детей. Это 
может быть доброе слово, 
объятие, телефонный зво-
нок. По российскому за-
конодательству оставление 
ребенка в возрасте до 14 

лет без внимания взрос-
лых рассматривается как 
оставление его в опасной 
ситуации.

Сотрудники правоохра-
нительных органов напо-
минают, что с 1 апреля 
«детский комендантский 
час» в регионе перешел 
на летнее время. В соот-
ветствии с законом Ир-
кутской области ежегодно 
с 1 апреля по 30 сентября 
с 23 часов вечера до 6 утра 
детям без сопровождения 
родителей или законных 
представителей запреще-
но посещать обществен-
ные места, в том числе 
улицы, стадионы, парки, 
скверы, транспорт общего 
пользования, автомобиль-
ные дороги и железнодо-
рожные пути в границах 

населенных пунктов, вок-
залы, аэропорты, оста-
новочные пункты, места 
для развлечений и досуга, 
где продают алкогольную 
продукцию. За нарушение 
этих требований предус-
мотрена административ-
ная ответственность.

– Педагоги и родители 
должны объединить си-
лы в целях безопасности 
наших детей, – уверена 
руководитель Центра про-
филактики, реабилитации 
и коррекции Иркутской 
области Маргарита Гал-
стян. – Необходимо обра-
щать внимание на любые 
длительные изменения в 
поведении ребенка. На-
пример, если раньше он 
любил гулять с друзьями, 
играть в футбол, а потом 
утратил интерес к своим 
хобби. Это повод, чтобы 
поговорить с ним, а ес-
ли нужно – обратиться к 
педагогу-психологу или 
психологу, чтобы специ-
алист провел диагностику 
и выявил причину. Так-
же в помощь – общерос-
сийский телефон доверия 
для детей, подростков и их 
родителей: 8−800−2000−122 
или 124 с мобильного те-
лефона. 

Кроме того, на сайте 
Центра профилактики, ре-
абилитации и коррекции 
Иркутской области в ру-
брике «Родителям» есть 
онлайн-помогатор для ро-
дителей по вопросам по-
лучения психолого-педа-
гогической помощи. Там 
рассматриваются самые 
распространенные ситуа-
ции. Например, проблемы 
взаимоотношения с ре-
бенком, обучения, поведе-
ния и так далее. 

Подводя итоги заседа-
ния, Максим Парфенов 
подчеркнул, что жизнь 
и здоровье детей напря-
мую зависят от того, на-
сколько добросовестно и 
ответственно относятся к 
своим обязанностям пред-
ставители всех структур, 
связанных с обеспечением 
безопасности детей.

– Хотелось бы, чтобы 
были сделаны соответ-
ствующие выводы. У ро-
дителей – особая роль, 
именно от них зависит 
психологический климат в 
семье. А их любовь, тер-
пение, понимание, готов-
ность к диалогу со сво-
им ребенком дают детям 
ощущение защищенности 
и уберегают от необдуман-
ных, а порой рискованных 
поступков, – резюмировал 
министр. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 

«У родителей особая роль»
	� ПРОИСШЕСТВИЕ		Меры по предотвращению чрезвычайных происшествий  

с участием детей обсудили на заседании областного родительского комитета  
6 июня. На примере трагического случая гибели подростков в Байкальске министр 
образования региона Максим Парфенов напомнил об ответственности родителей за 
безнадзорное нахождение детей вне дома в вечернее и ночное время. В ходе заседания 
обсуждались проблемы употребления алкоголя, вейпов и иных психоактивных 
веществ несовершеннолетними, отсутствие контроля со стороны родителей. 
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СВИДАНИЯ
НА ПЕРЕМЕНКАХ

История знакомства 
Виктории и Константина 
нежная и романтичная. 
Серебряная медалистка, 
выпускница школы горо-
да Петровск-Забайкальский 
Вика в 1997 году приехала 
в Иркутск поступать в ме-
динститут. Выбрала лечеб-
ный факультет и, несмотря 
на большой конкурс, про-
шла на бюджетное место.  

– Я мечтала стать док-
тором. Играла в детстве в 
больничку, лечила не толь-
ко кукол, но и саму се-
бя. У меня были настоящие 
стеклянные шприцы, я их 
кипятила, делала раствор 
«антибиотиков», – вспо-
минает Виктория.

С супругом Константи-
ном они учились на одном 
курсе, но на разных по-
токах. Счастливая встреча 
произошла 7 мая во время 
одной из прогулок по на-
бережной. Молодым просто 
некогда было встречаться – 
учебная нагрузка была не-
шуточной. Виделись только 

на лекциях и то не на всех. 
Свидания проходили на пе-
ременках между парами.

После обучения врачи 
общей практики ушли на 
специализацию. Она стала 
офтальмологом, он выбрал 
хирургию. Пара пожени-
лась 8 февраля 2003 года. До 
сих пор с улыбкой вспоми-
нают поездку в Забайкаль-
ский край, на родину Вики. 
Сугубый горожанин Костя 
попал в горячие сельские 
будни, аккурат на сенокос. 
Окунуться в деревенскую 
жизнь было сродни при-
ключению. 

Вика, выросшая в мно-
годетной семье, и Констан-
тин, единственный сын у 
родителей, планов на боль-
шую семью не строили. 
Первый сын Павел родил-
ся через год после свадьбы 
в марте 2004 года, когда 
Виктория училась в орди-
натуре.  

– Год я просидела в де-
крете, – вспоминает она, 
– было легко почему-то, го-
раздо легче, чем с последу-
ющими детьми.

В 2007 году молодая се-
мья переехала от родите-
лей в свою квартиру, где 
вскоре родился Никита. 
Когда сыновья подросли, 
мама занялась карьерой. В 
2015 году на свет появился 
Владимир. И после декрета 
мама снова ушла с голо-
вой во врачебные будни, 
при этом страстно мечтая 
о дочке. В 2020 году Кон-
стантин забрал из роддома 
сына Александра. А в 2022-
м в семье родилась долго-
жданная Маша.

УСПЕШНЫЕ ДЕТИ,
УВЛЕЧЕННЫЕ 
РОДИТЕЛИ

Сегодня Виктория, врач 
высшей квалификации, 
трудится в Иркутской 
городской клинической 
больнице № 3. Константин 
– декан педиатрического 
факультета ИГМУ, прак-
тикующий хирург, совме-
щает научную работу со 
студентами и хирургиче-
скую практику. Нагрузка у 
супругов колоссальная. Но 

сочетать работу и большую 
семью им вполне удается.

Спорт у Толкачевых – 
почти культ. Спортивные 
родители, приверженцы 
здорового образа жизни – 
во всем пример для детей. 
Старшему сыну Павлу уже 
21 год. Он член сборной ре-
гиона по спортивному ори-
ентированию, обладатель 
множества медалей, участ-
ник международных сорев-
нований. Студент инсти-
тута гражданской авиации, 
свою будущую профессию 
связывает с разработкой и 
эксплуатацией беспилот-
ников.

17-летний Никита – тоже 
спортсмен. А еще ас игры на 
семиструнной гитаре, ча-
совой Поста № 1, капитан 
команды КВН. Он во всем 
берет пример со старшего 
брата. Сегодня юноша на-
ходится во всемирно из-
вестном лагере «Артек».  

10-летний Вова – пловец 
и танцор. Мальчик зани-
мается во Дворце детско-
го творчества, прекрасно 
рисует, увлекается робо-
тотехникой и шахматами. 
Младшие Саша и Маша – 
любознательные малыши, 
всеобщие любимцы, юные 
певческие таланты. Маша, 
судя по всему, еще и буду-
щий медик, не расстается 
с игровым набором доктора 
и всех «лечит». В ней, как 
в зеркале, Виктория узнает 
маленькую себя.

А по вечерам домашние 
проводят время вместе за 
играми и чтением. Книги 
читают вслух, особенно на 
каникулах. Так были про-
читаны «Вредные советы» 
Григория Остера, «При-
ключения Тома Сойера» 
Марка Твена, «Волшебник 
Изумрудного города» Алек-
сандра Волкова и другая 
классика детской литера-
туры.

Пример Толкачевых по-
казывает, что успешных де-
тей могут воспитать увле-
ченные родители. В семье, 
где царят любовь и вза-
имопонимание, малыши 
растут счастливыми и та-
лантливыми. 

– Секрет семейного сча-
стья в том, чтобы сообща 
решать все сложности и 
поддерживать друг друга 
в стремлении развивать-
ся, – говорит Виктория. – 
Важны забота, нежность и 
чуткость в отношениях с 
родными. Если у кого-то из 
детей идут соревнования, 
у нас вся семья становится 
большой группой поддерж-
ки и с волнением наблюда-
ет за выступлением.

А еще супруги Толкаче-
вы – активные обществен-
ники. Виктория – член ро-
дительского комитета, со-
стоит в Ассоциации много-
детных семей Приангарья 
«Берегиня». Неоднократно 
участвовала в акциях по 
изготовлению вещей для 
бойцов СВО. 

Константин занят на-
укой. В прошлом году был 
награжден Почетным зна-
ком «Отцовская доблесть». 
Эта награда стала симво-
лом не только его личных 
достижений, но и призна-
нием значительного вклада 
в развитие отечественного 
здравоохранения и подго-
товку квалифицированных 
специалистов. Константин 
Сергеевич, обладая выда-
ющимся профессионализ-
мом и глубокой преданно-
стью своему делу, актив-
но содействует внедрению 
современных методик об-
учения в клиническую 
практику, говорят коллеги. 
Его педагогический талант 
и стремление к научным 
изысканиям вдохновляют 
студентов и коллег. 

Тем, кто мечтает о 
многодетности и не хочет 
оставлять карьеру, Толка-
чевы советуют не бояться: 

– Бывают, конечно, 
трудности, но они про-
ходят, а счастье остается. 
Дети нас заряжают, вдох-
новляют, дают импульс для 
движения. Вместе с ними 
узнаешь что-то новое, де-
лаешь открытия, развива-
ешься.  

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
и из архива семьи Толкачевых

«Дети нас вдохновляют»

  СЕМЬЯ  Работать на переднем крае медицины и быть 
заботливыми многодетными родителями. Как удается 
совмещать семью, карьеру и общественную деятельность? 
Об этом мы узнали у иркутян Константина и Виктории 
Толкачевых, которые воспитывают пятерых детей.



OGIRK.RU18 11 июня 2025 № 64 (2854) БЩЕСТВО

	� ПАМЯТЬ  В Приангарье появился 
очередной монумент, созданный 
в память о земляках, павших на 
фронтах специальной военной 
операции. Памятник «Защитнику 
Отечества» известного усольского 
скульптора Ивана Зуева 
установили в селе Оса. О том, как 
шла работа над композицией и 
о новых планах мастер рассказал 
газете «Областная». 

Из окон средней школы № 1 поселка Оса 
школьники теперь могут видеть памятник 
«Защитнику Отечества» – скульптуру совре-
менного солдата. Она установлена на аллее Сла-
вы – как раз напротив школы. 

Это работа известного скульптора из поселка 
Тельма Усольского района Ивана Зуева. «Аллея 
Славы» – большой проект. Ее открытие запла-
нировано на сентябрь. Монумент установили 
в рамках программы «Комфортная городская 
среда». Летом администрация муниципаль-
ного образования планирует установить здесь 
мемориальные стенды.

Это второй памятник в Усть-Ордынском Бу-
рятском округе, установленный в честь бойцов-
земляков, погибших на СВО. Первый накануне 
80-летнего юбилея Великой Победы появился 
в поселке Кутулик Аларского района. Это тоже 
работа Ивана Зуева.

– Теперь на аларской земле рядом находятся 
обелиски с именами героев Великой Отече-
ственной войны и героев специальной воен-
ной операции. Это и есть живая нить памяти. 
Имена героев разных времен равнозначны для 
истории России, они будут служить высоким 
примером мужества, стойкости и отваги, – от-
метил на открытии заместитель губернатора 
Иркутской области – руководитель админи-
страции Усть-Ордынского Бурятского округа 
Анатолий Прокопьев.

Скульптор Иван Зуев всемирно известен и в 
представлении не нуждается. Он автор компо-
зиции «Мамонты», ставшей символом Усоль-
ского района. По своей профессии оператор 
паровых котлов был далек от творче-
ства. Но однажды взял кусок дере-
ва и начал творить. Свои шедевры 
мастер сегодня создает из бронзы, 
льда, снега, песка. Иван Николаевич 
– многократный победитель всерос-
сийских и международных кон-
курсов ледовых, деревянных и 
песчаных скульптур. 

– Сейчас я заканчиваю 
композицию «Космонавты» 
для Ангарска, – поделился 
планами Иван Зуев. – По-
чему в городе нефтехимиков 
космонавты? Там есть улица 
Космонавтов, есть одноименная 
аллея. И я придумал такой па-
мятник, которого нигде нет. 
Это будет космонавт, парящий 
на тверди, который тянет руку 
вверх за звездой. Мы нарисуем 
весь космос.

В работе у усольского скульптора 
еще один памятник – легенде ир-
кутского хоккея с мячом, напада-
ющему Евгению Гришину. Мастер 
спорта России, уроженец Черемхово 
был одним из лучших бом-
бардиров в истории 
иркутского хок-
кея.

– Осталось доработать скульптуру – вы-
полнить номер на футболке и складки 
одежды. Памятник уедет в Черемхово, к 
стадиону. Задача была сделать узнавае-
мый образ, – рассказал мастер.

Еще одна работа Ивана Зуева – памят-
ник, посвященный бойцам, погибшим в 
зоне проведения спецоперации, уже уста-

новлен в Черемхово. Монумент состоит из 
трех статуй – командира боевого расчета, 
оператора БПЛА и автоматчика. За ним 

расположена мемориальная плита, на ко-
торой написаны имена погибших в зоне СВО 
жителей шахтерского города. 

И вот новый памятник павшим воинам 
установлен в Осе. 

– Памятники воинам, погибшим на СВО, 
для меня особенные, эту тему я пропустил 
через себя, – рассказал Иван Зуев. – Пришло 

время увековечить память наших 
ребят. Среди знакомых и 
тех, кто работал в моей 
команде, есть погибшие, 

раненые. Есть те, кто до сих пор «за ленточкой», 
мы им помогаем. Они в свою очередь присыла-
ют мне с фронта свои фотографии. Памятник в 
Осе – это собирательный образ русского бойца, 
героя, исполина. Он универсальный боец, изо-
бражен в балаклаве. У современных солдат есть 
одна особенность – наши бойцы автоматы носят 
вниз стволами. Если раньше ППШ вешали на 
грудь, теперь все несколько по-иному. Это видно 
на фотографиях с фронта.

Скульптор работал над памятником два ме-
сяца. Под трехметровый монумент нужно было 
выбрать технику для доставки, продумать под-
вижные пути, установку. Но все заботы позади, 
и скульптура обрела свое место.

– Материал памятника – железобетон, это 
именно та технология, из которой выполнен 
монумент «Родина-мать» в Волгограде. Арми-
рованный железобетон – прочный материал, 
даже если в него врежется КАМАЗ, он его только 
поцарапает, – добавил автор.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Ивана ЗУЕВА

«Пришло время увековечить 
память наших ребят»

	� ПОЗДРАВЛЕНИЕ

12	ИЮНЯ	–	ДЕНЬ	РОССИИ
Уважаемые	жители	Иркутской	области!

Искренне	поздравляю	вас	с	праздником	нашей	
родной	страны	–	с	Днем	России!

Мы твердо знаем: нам есть что беречь, что передать 
будущим поколениям и чем гордиться. Наша уверен-
ность опирается на надежное основание – фундамент, 
заложенный предками. Могущество России по завету 
Михаила Ломоносова прирастало Сибирью, а Сибирь 
крепла и развивалась в ответ. Новые поколения сиби-
ряков побеждали все трудности и преграды, созидали 
и умножали величие Отечества. Нам завещано про-
должать дело первопроходцев: строить самостоятель-
ную и свободную, сильную и процветающую страну.
День России – праздник в честь нашей Родины. Он 
особенно дорог нам в год 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне, когда весь народ в едином 
порыве поднялся на смертный бой с фашистcкой си-
лой темною – и победил, отстоял свободу и независи-
мость государства, защитил наше будущее.
Сегодня нас с новой силой объединяют патриотизм 
и ответственность за судьбы Отечества. Они служат 
надежной опорой нам и участникам специальной 
военной операции. Наш многонациональный народ 
поддерживает своих героев.
Уверен, что совместными усилиями мы сделаем Рос-
сию самой могущественной, великой и процветаю-
щей страной.
Желаю всем жителям Приангарья доброго здоровья, 
благополучия и успехов во всех добрых делах!

 � Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

Усольский скульптор Иван Зуев создает 
монументы в честь бойцов-земляков, 

погибших на СВО
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Дома остались ждать супруга и 
три дочки. У него был боевой опыт 
– на рубеже нового века довелось 
повоевать на Северном Кавказе, но 
в этот раз, признается нам муж-
чина, все было совсем по-другому.

В январе 2023 года Павел Ветров 
получил тяжелое минно-взрыв-
ное ранение, повлекшее за собой 
ампутацию нижних конечностей. 
Больше года он лечился в разных 
госпиталях: Лисичанск, Луганск, 
Ростов, госпиталь им. Вишневско-
го в Москве, Иркутский военный 
госпиталь. Только в июле 2024 года 
произошло воссоединение с семьей.

– Мы с женой Екатериной с 
первого дня супружества друг дру-
га поддерживаем, а женаты уже 16 
лет. Родили трех дочек, младшей – 
четыре года.

С первых дней на малой роди-
не с Павлом работает социальный 
координатор фонда «Защитники 
Отечества». Там же мужчине рас-
сказали о комплексной программе 
фонда по реабилитации бойцов с 
инвалидностью. Среди ее направ-
лений – вручение автомобилей на 
ручном управлении.

– В течение месяца переучи-
вался, у меня ведь уже есть права, 
– говорит участник СВО. – Зато 
теперь можно и по делам съездить, 
и семьей на отдых, лето ведь. Те-
перь мне будет гораздо проще – сел 
и поехал. Я очень люблю рыбалку: 
семью в охапку и на речку! Да и 
впереди много всего: буду получать 
протезы, дом переоборудовать под 
себя.

Ключи от нового автомобиля 
бойцу вручил заместитель губер-
натора Иркутской области Вячеслав 
Эглит:

– У нас налажены хорошие вза-
имоотношения с фондом «Защит-
ники Отечества», и очередная по-
мощь оказана участнику СВО. Очень 
важно охватить заботой тех ребят, 
что в сложное для нашего госу-
дарство время отдали долг и за-
щитили наше государство. Сейчас 

мы должны уделить внимание не 
только им, но и их семьям. Наде-
юсь, автомобиль, который получил 
Павел Валентинович, станет по-
мощью в воспитании трех дочерей. 

В фонде также пообещали, что 
дополнительно средство передви-
жения будет оснащено автоподъем-
ником для инвалидного кресла-ко-
ляски. Домой Павел Ветров вернет-
ся на новом автомобиле. 

ВОССТАНОВИТЬСЯ 
ПО МАКСИМУМУ

Вскоре еще один участник СВО 
получит машину с ручным при-
водом – житель Ангарска Нико-
лай Горин. Мужчина отправился 
на спецоперацию, как и многие, в 
рамках частичной мобилизации. 
До нее Николай работал вахтови-
ком на пилораме, а перед этим 
почти восемь лет прослужил на 
Восточно-Сибирской железной до-
роге в должности монтера пути.

– Подготовка к передовой про-
ходила в Юрге, – рассказывает Ни-
колай. – Народу очень много, а ведь 
нужно было многому научиться. 
Кое-что я еще в армии усвоил: дис-
циплину, как обращаться с автома-
том. Моя армейская специальность 
– стрелок, а служил я в ангарской 
части 3466.

После подготовки в трениро-
вочном лагере мобилизованных 
направили на южно-донецкое на-
правление. На передовой Николай 
Горин служил штурмовиком. Ме-
нее чем через полгода во время 
эвакуации раненых в БМП, где на-
ходился мужчина, влетел враже-
ский дрон.

– А я парней раненых зата-
скиваю в бэху, и так получилось, 
что места мне не хватило. Решил 
дождаться следующую машину, 
приехала – залез. Возвращаемся 
на базу, уже сам раненый, и тут 
прилетело. В итоге мне переби-
ло позвоночник, таз, крестец, все 
переломано. Под мостом скорая де-
журила, синяя «Газелька». Меня 
сняли, аккуратно на носилках при-
тащили и повезли в Донецк.

В полевом госпитале Николаю 
сделали экстренное переливание, 
вытащили самые крупные оскол-
ки. «Подштопали немножко», – 
говорит наш собеседник. Затем 
Ростов-на-Дону и наконец – Санкт-
Петербург, Военно-медицинская 
академия имени С.М. Кирова. На-
чался долгий процесс лечения.

– Провел там четыре месяца, не 
мог ногами двигать, даже сидеть 
нельзя было. Просто лежал. Поста-
вили цементный спейсер с анти-
биотиком в крестец, а когда полегче 

стало, отправили в Екатеринбург, 
но там удалить его не смогли. В 
итоге операцию по удалению спей-
сера мне провели в Иркутском ин-
ституте травматологии. Теперь все 
нормально, насколько это возмож-
но в моем случае – правая нога не 
особо работает, ну и боли постоян-
ные.

Всего за полтора года Николай 
Горин перенес восемь операций. 
Он вернулся в родной Ангарск к 
родителям, которые очень ждали 
его. Нужно было думать, как жить 
дальше. Маме Николая Светлане 
Александровне подсказали обра-
титься в фонд «Защитники Оте-
чества».

– Соцкоординатор Екатерина 
очень нам помогла. Во-первых, с 
документами – что оформить, ка-
кие выплаты положены. А потом 
она мне рассказала, что я попадаю 
под категорию участников СВО с 
инвалидностью, которым выделя-
ется от фонда машина, что можно 
выучиться на права, – рассказал 
Николай Горин.

В конце 2024 года он подал доку-
менты в Иркутский реабилитаци-
онный колледж, чтобы обучиться 
вождению автомобиля с ручным 
приводом. В феврале 2025 года об-
учение завершилось, и теперь у 
Николая есть водительское удосто-
верение категории «В»:

– Очень жду автомобиль, ведь 
это возможность выбраться из до-
ма, из города! Сейчас передо мной 
стоит главная задача – восстано-
виться по максимуму. Конечно, как 
до спецоперации уже не будет, это 
долгий и болезненный процесс, но 
я очень хочу ходить без трости, 
хоть мне и говорят, что это невоз-
можно. Еще я приглашаю в гости 
сослуживцев: они очень хотят уви-
деть Байкал, но кроме него, у нас в 
области много чего есть интерес-
ного! 

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
и из архива Николая Горина

Снова за руль
Участники СВО с инвалидностью получают 
автомобили на ручном управлении

6 июня участник СВО Павел Ветров из Заларинского района получил новый автомобиль 6 июня участник СВО Павел Ветров из Заларинского района получил новый автомобиль 


В этом году две 
машины фонд 
«Защитники 
Отечества» 
передал 
участникам 
СВО Владимиру 
Богодухову из 
Казачинско-
Ленского района и 
Вадиму Дилигуру 

из Усть-Илимска.

КОММЕНТАРИЙ
Юлия ДОМАШЕВСКАЯ, 
руководитель регионального 
отделения фонда 
«Защитники Отечества»:

– Президентом страны поставлена за-
дача – поддерживать наших ветеранов 
СВО. Для этого создан фонд «Защит-
ники Отечества», и все регионы под-
держивают ребят, возвращающихся из 
зоны специальной военной операции. 
В Иркутской области работает 51 соци-
альный координатор. За счет средств 
фонда приобретаются автомобили для 
ребят с парной ампутацией или спи-
нальными нарушениями, которые не 
позволяют им передвигаться самосто-
ятельно. Эти автомобили – техническое 
средство реабилитации, которое по-
зволяет им вести активный образ жиз-
ни, участвовать во всех мероприятиях 
и просто чувствовать себя полноценно.

В феврале участник СВО из Ангарска Николай Горин завершил курс обучения В феврале участник СВО из Ангарска Николай Горин завершил курс обучения 
вождению автомобиля с ручным управлением вождению автомобиля с ручным управлением 
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   СТРАНА ДЕТСТВА

История Международного дет-
ского центра «Артек» началась 16 
июня 1925 года в качестве лагеря-
санатория Общества Красного Кре-
ста РСФСР. Палаточный городок для 
детей, которым требовалось в ко-
роткие сроки поправить здоровье, 
подорванное Гражданской вой- 
ной, разместился у подножия горы 
Аю-Даг. За первый год – четыре 
летние смены – «Артек» принял 
320 детей.

Год от года территория детско-
го лагеря разрасталась, возводились 
новые корпуса. «Артек» стал об-
разцом для пионерских здравниц по 
всему СССР. На его долю выпали Ве-
ликая Отечественная война, развал 
Советского Союза, был перерыв в 
работе с 2009 по 2014 годы. С вхож-
дением Крыма в состав Российской 
Федерации у «Артека» открылось 
«второе дыхание». Сегодня центр 
принимает более 41 тыс. детей в год.

Немало уроженцев Иркутской 
области в свое время посетили 
«Артек». В отличие от путевок с 
предприятий, где трудились роди-
тели, поездку в этот лагерь ребя-
там нужно было заслужить. Юные 
сибиряки и сибирячки выигрыва-
ли олимпиады и спортивные со-
ревнования, активно участвовали в 
общественной жизни школы, кто-
то ставил рекорды по сбору урожая.

В советское время дети думали: 
«В «Артеке» побывать – как в 
космос слетать». Среди тех, кому 

это удалось, министр образования 
Приангарья Максим Парфенов. 
Делегацию от Иркутской области, 
вспоминает он, готовили с особой 
тщательностью, ведь это был Х 
слет Всесоюзной пионерской орга-
низации:

– Это были лучшие пионеры 
тех лет, и Х слет был эпохальным в 
какой-то степени, потому что Все-
российская пионерская организа-
ция превратилась в СПО ФДО (Союз 
пионерских организаций – Феде-
рация детских организаций). Было 
очень много мероприятий, свя-
занных с обсуждением концепции 
будущего сообщества школьников, 
молодежи, как это должно вы-
глядеть в нашей стране. Мы были 
свидетелями тех непростых со-
бытий в стране, которые в детской 
среде тоже находили свое отра-
жение. Наверное, в 1990 году было 
трудно себе представить, что Со-
ветский Союз буквально через не-
сколько месяцев исчезнет с карты.

Поддержали стремление школь-
ника посетить Всесоюзный дет-
ский лагерь классная руководи-
тель Ирина Лисовская и сначала 
пионервожатая, а затем учитель 
истории Оксана Винник. Делега-
ция из Приангарья отправилась в 
«Артек» осенью 1990 года.

– Активных пионеров было 
много в Иркутской области, и мы 
понимали, что в подобных дет-
ских центрах не окажешься просто 
так. Это было определенное же-
лание наставников каким-то об-

разом отметить тех ребят, которые 
искренне всем этим занимались, 
посвящали свободное время. На 
мой взгляд, эти два человека в свое 
время внесли определенную лепту 
и благодаря им я, активный пи-
онер Максим Парфенов из школы 
№ 43, оказался в «Артеке».

«Артек» – это новые друзья. 
Еще много лет после пионерского 
слета, говорит министр, он пере-
писывался с ребятами из делега-
ции:

– Жизнь разбросала нас по всей 
стране, но осталось ощущение ар-
тековца, причастности к этому 
действительно центру событий в 
детской, подростковой, а тогда пи-

онерской жизни. Совсем недавно 
мне довелось побывать в «Арте-
ке» во второй раз во время Все-
российского совещания, которое 
организовало министерство про-
свещения России. Конечно, за эти 
годы там многое изменилось до 
неузнаваемости: совершенно но-
вые современные локации, корпу-
са, площадки. Но все то же море, 
солнце и очень много счастливых 
детских лиц.

   АРТЕКОВЦЕВ БЫВШИХ 
   НЕ БЫВАЕТ

«Артек», несмотря на вековую 
историю, это современная лока-
ция с развитой инфраструктурой. 

Артеку – век!
Жители Приангарья поделились впечатлениями 
о поездке в знаменитый детский центр

 �ЮБИЛЕЙ  От палаточного лагеря 
на Черноморском побережье до 
Международного детского центра. 
Знаменитый «Артек» 16 июня 
отметит вековой юбилей. За эти годы 
там побывали немало девчонок и 
мальчишек, в том числе из Приангарья, 
сохранив на всю жизнь яркие 
воспоминания и артековскую дружбу.  

	Î
В	честь	100-летнего	юбилея	МДЦ	«Артек»	министерство	образования	Иркутской	области	
запустило	региональный	медиапроект	«Моя	артековская	история».	Участниками	могут	
стать	жители	региона,	которые	в	разные	годы	отдыхали	в	«Артеке»	или	работали	в	нем.	На	
официальных	страницах	в	социальных	сетях	«ВКонтакте»,	«Одноклассники»	и	на	других	
ресурсах	министерства	и	его	партнеров	артековцы	из	Приангарья	могут	поделиться	своими	
воспоминаниями	о	событиях	того	времени	и	друзьях.

Будущий	министр	Будущий	министр	
образования	Приангарья,	образования	Приангарья,	
пионер	Максим	Парфенов		пионер	Максим	Парфенов		
из	иркутской	школы	№	43	из	иркутской	школы	№	43	

	(в	верхнем	ряду	второй		(в	верхнем	ряду	второй	
слева)	побывал	в	«Артеке»		слева)	побывал	в	«Артеке»		

в	1990	годув	1990	году

Дмитрий	Пинигин	слеваДмитрий	Пинигин	слева
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

БЩЕСТВО

Сегодня Международный детский 
центр состоит из девяти детских 
лагерей. В один из них – «Кипа-
рисный» – в 2018 и 2019 годах при-
езжал Дмитрий Пинигин. Сегодня 
молодой человек работает ведущим 
аналитиком отдела воспитания и 
дополнительного образования ми-
нистерства образования Иркутской 
области, специалистом отдела ре-
гионального взаимодействия РДДМ 
«Движение первых»:

– Детский центр «Артек» с каж-
дым годом набирает обороты попу-
лярности. На одну путевку претен-
дуют сразу несколько человек. Моя 
история первого визита в «Артек», 
можно сказать, забавная. Впервые 
про «Артек» я услышал в 2015 го-
ду, когда лагерь отмечал 90-летие. 
Тогда мой единомышленник в сфе-
ре дополнительного образования, 
выиграв конкурс юных журнали-
стов, получил путевку на форум 
журналистов на базе «Артека». 
Меня так вдохновило, что ребята 
там делали, а еще крымская при-
рода просто восхитительная! С тех 
пор стал мечтать туда попасть.

Есть три варианта, как попасть 
на смену: набрав необходимое ко-
личество баллов, представив свои 
достижения; участвуя в меропри-
ятиях партнеров детского центра; 
или коммерческая путевка. Дми-
трий начал копить свои достиже-
ния. Оказалось, что и его классная 
руководитель в 1980-х побывала в 
«Артеке», она поддержала его же-
лание посетить детский лагерь. В 
2018 году Дмитрий создал заявку на 
сайте МДЦ:

– Загрузил грамоты, какие были 
за последние три года, и… забыл. А 
перед самым началом 14-й смены 
– «Артековские стартапы», в но-
ябре, мне пришло письмо на почту 
с приглашением. А в следующем 
году я целенаправленно участво-
вал в конкурсах, собирал значи-
мые достижения, чтобы поехать. 
Эта смена называлась «Новогодняя 
сказка «Артека» и захватила конец  
2019-го и начало 2020 года. Конеч-
но, завершалась она непросто – на-
чалась пандемия коронавирусной 
инфекции, но, на мой взгляд, но-
вогодние смены – самые лучшие. 
Это стало подарком для самого себя 
– прошел год, я сам себя возна-
градил путевкой и отдыхал в та-
ком замечательном месте – стране 
детства.

Самое ценное в сменах «Арте-
ка», отмечает Дмитрий Пинигин, 
– атмосфера единения и друж-
бы. Даже спустя несколько лет он 
продолжает общение с соотрядни-
ками, с некоторыми пересекается 
на всероссийских площадках, куда 
приезжает в составе делегации как 
молодой специалист:

– Самая теплая дружба сохра-
няется с моей вожатой. Ее зовут 
Лиана. Она до сих пор работает 
в «Артеке». Даже сейчас, уже в 
своей профессиональной деятель-
ности, когда я ребят увозил в «Ар-
тек», мы встретились на набереж-
ной, вспоминали артековские годы. 
Для меня быть артековцем – это в 
первую очередь гореть огромным 
желанием вернуться в «Артек», 
неважно в каком статусе: ребенком, 
педагогом, просто взрослым. Есть 
легендарная фраза: «Артековец се-
годня – артековец всегда». Арте-
ковцев бывших не бывает.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива героев публикации

– Для меня женщина, мать – 
сакральное создание, она подобна 
Богу, – рассказал Юрий Уткин. 
– И самое важное, что, на мой 
взгляд, делает Чингиз Айтматов 
в этом произведении – дает нам 
возможность посмотреть в душу 
Бога. Именно поэтому оно меня 
так зацепило. Ведь у каждого из 
нас есть мать, но мы часто недо-
оцениваем материнство. 

За полтора часа спектакля ар-
тисты успевают прожить очень 
объемное произведение Чингиза 
Айтматова. Инсценировку к спек-
таклю написал заслуженный ар-
тист РФ, омский драматург Дми-
трий Войдак, музыку – компози-
тор Андрей Бырк. Художник по-
становки Ольга Ивченко.  

– Мы постарались показать ос-
новные периоды жизни главной 
героини, чтобы было понятно, ка-
кие ключевые моменты сделали ее 
той настоящей женщиной – силь-
ной и мудрой, – отметил Юрий 
Уткин. – В декорациях есть некое 
смешение реальных объектов и 

иллюзии, поскольку пространство 
спектакля – нечто большее, чем 
обычный бытовой мир. 

Главная героиня – простая 
женщина Толгонай – потеряла 
на войне мужа и троих сыновей, 
но не отчаялась. За полтора часа 
перед зрителями проходит вся ее 
жизнь.

– В этой повести автор пока-
зывает цикл человеческой жизни, 
через которую прошли практи-
чески все возможные пережи-
вания и ощущения, – отметил 
Юрий Уткин. – И для студентов 
очень важно прочувствовать та-
кой спектр эмоций на сцене. Кро-
ме того, там есть разные возраста: 
дети, юноши и девушки, взрослые 
и пожилые люди. Поэтому такой 
материал дает начинающим ак-
терам большое разнообразие для 
проживания разных состояний.

Интересно, что главную геро-
иню в спектакле играют четыре 
разные актрисы. В живом плане 
на сцене работает артистка театра 

кукол Надежда Светлова. Юную 
Толгонай в разных составах ис-
полняют Каролина Тарновская и 
Ульяна Богатырева. 

– Мой персонаж проживает са-
мые яркие и теплые моменты 
из жизни Толгонай, – рассказа-
ла Каролина Тарновская. – Перед 
зрителями возникают ее воспо-
минания в поле, как она, легкая, 
резвая, бегала там девочкой. Ког-
да к ней пришла первая любовь, 
мы видим ее светлые чувства. 
Для меня одним из самых слож-
ных этапов было всем героиням 
слиться воедино, в единый голос, 
характер, найти что-то общее и 
выразить это в работе с куклой. 

Толгонай в среднем возрасте 
играют Ирина Усольцева и Нели-
анна Саидова. Героиню в старости 
исполняют Анастасия Словягина 
и Мария Педченко. 

– С этого произведения начался 
мой творческий путь, – рассказа-
ла Мария Педченко. – Я выступала 
на конкурсе художественного сло-
ва и после этого решила, что хочу 
стать актрисой. Эта повесть про 
очень сильную женщину, и было 
непросто ее сыграть. В жизни ге-
роини было столько трагедий, но 
она не пала духом, а мы сегодня 
даже на какие-то неважные бы-
товые вещи реагируем достаточно 
остро. И важно, что в конце жизнь 
ей подарила этого мальчика, фи-
зически не родного, но близкого, 
все это дает нам свет в конце про-
изведения. 

Интересно, что студенты Ир-
кутского театрального училища 
не только играли роли в этой 
постановке, но и создавали виде-
опроекцию, помогали художни-
кам, работали над фонограммой 
и светом. Идея была в том, что-
бы молодые люди максимально 
погрузились в процесс создания 
спектакля, ведь семеро из них бу-
дут зачислены в штат театра. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ЛИТВИНЦЕВА

«Материнское поле» 
в театре кукол
«Аистенок» поставил 
повесть Чингиза Айтматова

 � ПРЕМЬЕРА  Спектакль 
о трагической женской 
судьбе и надежде 
«Материнское поле» 
поставили в Иркутском 
областном театре 
кукол «Аистенок». 
Главный режиссер 
Юрий Уткин вместе со 
студентами выпускного 
курса Иркутского 
театрального училища 
создал спектакль по 
одноименной повести 
Чингиза Айтматова. 
Премьеру посвятили 
80-летию Победы. 



OGIRK.RU22 11 июня 2025 № 64 (2854) ИСКУССТВ

СЕЛ

   ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
   ПРОГРАММА 

Творческих фестивалей в стра-
не проводится немало. Но у «Тер-
ритории» есть особенные отличия. 
Первое – обязательная образова-
тельная программа. Студентов для 
нее отбирают по системе оpen-call 
в регионах присутствия золото-
добывающей компании «Полюс». 
Для молодых специалистов в сфе-
ре культуры и искусства проходят 
мастер-классы, лекции, тренинги. 

– Я уже в третий раз участвую 
в фестивале, в его профессиональ-
ной программе, и могу сказать, что 
«Территория» дала мне какую-
то уверенность в себе, что я могу 
наконец-то открыть независимый 
театр. Ну и какие-то кейсы, ко-

торые мы рассматривали, честно 
сказать, тоже этому поспособство-
вали. А еще мы много общаемся 
друг с другом уже вне фестиваля, 
создаем коллаборации. Например, 
в прошлом году в Красноярске по-
знакомились с драматургом По-
линой Кабалиной. Она написала 
инсценировку, и мы вместе с ней 
уже сделали читку. Такие связи 
очень важны, – уверен участник 
образовательной программы Ан-
тон Калиниченко. 

Антон называет себя свобод-
ным художником. Он приехал из 
Хабаровска. 12 лет молодой чело-
век работал в репертуарном театре. 
Сейчас создал свой независимый 
театр. Пусть пока без собственного 
здания и постоянной труппы. Но 
ребята уже делают мультидисци-
плинарные проекты с перформан-
сами, творческими лаборатория-
ми, читками пьес. 

– То есть это не театр в чистом 
виде, а театр как просто террито-
рия, на которой могут встретиться 
разные виды искусств, – уточняет 
Антон. 

   МУЛЬТИЖАНРОВОСТЬ ДАЕТ 
   БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Мультидисциплинарность – 
еще одна особенность фестиваля 

«Территория. Иркутск». Одним 
из ярких его событий стала вы-
ставка «Сценические действия». 
Она открылась 6 июня в Иркут-
ском областном художественном 
музее им. В.П. Сукачева. 40% экс-
понатов представлены его фонда-
ми, остальные привез Московский 
музей современного искусства 
MMOMA. 

– Не каждый театральный фе-
стиваль отличается тем, что на нем 
еще и проходят художественные 
выставки. А здесь объединяются 
фонды двух музеев. В итоге ирку-
тяне смогут увидеть работы, кото-
рые им до этого не были знакомы. 
Это коллаборация театрального и 
изобразительного искусства. Она 
удивляет и представляет собой об-
раз головоломки, лабиринта, сказ-
ки, который можно разгадывать 
самостоятельно, либо с помощью 
экскурсовода, – прокомментиро-
вала министр культуры Иркутской 
области Олеся Полунина. 

Взаимодействие визуального 
искусства и театрального языка – 
главная тема выставки. Она раз-
местилась в трех залах. Здесь есть 
и произведения искусства, и де-
коративно-прикладные объекты. 
Охвачены разные пласты истории 
человечества – начиная от эпохи 
палеолита. 

– Каждый раз, когда в опре-
деленную эпоху создавалось ис-
кусство, оно было современным. 
Очень важно, что на фестивале те-
атры и музеи вместе представля-
ют театральное искусство и худо-
жественную часть и что в едином 
пространстве показаны потрясаю-
щие работы из коллекции Иркут-
ского областного художественного 
музея, из собрания нашего музея 
и работы художников. Этот диа-
лог расширяет возможности со-
временного российского искусства, 
– сказал президент Российской 
академии художеств, директор 
Московского музея современного 
искусства Василий Церетели. 

Супрематические, авангардные 
шедевры Малевича и Поповой; яр-
кие образцы соцреализма и по-
лотна эпохи Возрождения; древние 
культурные артефакты и совре-
менные видеоинсталляции – бо-
лее 50 работ могут увидеть гости 
музея. Выставка будет работать до 
сентября. 

   СЦЕНА ОБЪЕДИНЯЕТ

Творческие коллаборации – су-
щественная деталь этого фести-
валя. Так, вместе с оркестром Ир-
кутского областного музыкаль-
ного театра им. Н.М. Загурского 
с программой по поэзии Иосифа 

Новый взгляд  Новый взгляд  
на вечные ценности на вечные ценности 
Особенности фестиваля Особенности фестиваля 
«Территория. Иркутск»«Территория. Иркутск»

 � СОБЫТИЕ  Премьеры, мастер-классы, творческие 
встречи, диспуты, знакомства с уникальными арт-
объектами – настоящий фейерверк событий подарил 
иркутянам и гостям города фестиваль современного 
искусства «Территория. Иркутск». Его совместно 
проводят крупнейшая российская золотодобывающая 
компания «Полюс», фонд развития культуры и 
современного искусства «Территория» и Московский 
музей современного искусства MMOMA. Медиа-
центр «Приангарье» выступает информационным 
партнером этого масштабного культурного форума. 
Здесь мы расскажем о его отличительных чертах. 

КОММЕНТАРИЙ
Виктория ВАСИЛЬЕВА,  
директор по связям с общественностью компании «Полюс»: 
– Нас особенно радует, что к проекту подключаются новые театры со своими иде-
ями, видением и особенным прочтением даже классического, хорошо знакомого 
публике материала. Мы гордимся тем, что конкурс объединяет талантливых режис-
серов, актеров и активных, интересующихся зрителей из регионов присутствия 
«Полюса», открывая путь к признанию и новым возможностям. 

КСТАТИ
Иркутский театр «Новая драма» не 
только принял у себя образователь-
ную программу, но и предоставил 
сцену для показа спектакля «Пучина» 
драматического театра из Шарыпо-
во Красноярского края и постановки 
«Собачье сердце» народного театра 
«Чудак» из Ангарска. Причем в афишу 
фестиваля постановка любительской 
труппы попала впервые.
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

ИСКУССТВ

Бродского выступал актер театра и 
кино, режиссер, заместитель худо-
жественного руководителя Театра 
Наций, лауреат премии президен-
та РФ для молодых деятелей куль-
туры Дмитрий Сердюк. 

– Стихи Бродского требуют от 
слушателя внимания и внутрен-
него соучастия. Но я не думаю, что 
это делает его поэзию недоступ-
ной. Скорее она требует правиль-
ного подхода как от артиста, так 
и от зрителя. И здесь моя задача 
– не просто читать, а создавать 
пространство, в котором Бродский 
становится живым и ощутимым. 
У Бродского очень точный ритм, и 
если поймать его, если подчинить-
ся этой внутренней музыке, сти-
хи начинают звучать естественно. 
Это уже не набор сложных фраз, а 
живая речь, которая ведет зрите-
ля за собой, – прокомментировал 
Дмитрий Сердюк. 

Музыкант, актер, композитор, 
продюсер Петр Дранга и актриса 
театра и кино Александра Урсу-
ляк в столице Восточной Сиби-
ри представили проект «Сказки 
Акстер. Петя и волк». На сцене 
они работали совместно с Губер-
наторским симфоническим орке-
стром Иркутской области. Задача 
программы: заинтересовать детей 
классической музыкой. 

– С сочинением Сергея Про-
кофьева «Петя и волк» я позна-
комился в глубоком детстве, так 
как родился в музыкальной семье. 
Мне кажется, эта симфоническая 
сказка должна входить в культур-
ный код каждого человека, вне за-
висимости, связана ли его жизнь с 
музыкой или нет. Сегодня для ме-
ня как для композитора это еще и 
культурный ориентир, эталонный 
пример того, каким образом мож-
но познакомить детей с музыкаль-
ными инструментами, – пояснил 
Петр Дранга. 

Помимо классической исто-
рии Прокофьева, в этой програм-
ме звучали сказки, которые при-
думал сам Петр Дранга. Это был 
сплав музыки, сценической речи, 
видеоконтента. Вот как отозва-
лась о проекте одна из зрительниц, 
20-летняя иркутянка Анастасия: 

– С музыкой меня связывает 
давняя история. А сегодня мне по-
нравилось, что детей знакомили 
не только с классикой, но и с со-
временным искусством. Я пово-
рачивалась, смотрела на реакцию 
зала. Очень приятно было видеть, 
как танцевала девочка, как дири-
жировал мальчик и рядом улыба-
лись их родители. Это такая хоро-
шая связь поколений. 

   СНАЧАЛА ПОСМОТРЕЛИ, 
   ПОТОМ ОБСУДИЛИ

Театральная афиша «Террито-
рии. Иркутск» представлена как 
работами победителей конкур-
са «Полюс. Золотой сезон», так и 
спектаклями приглашенных трупп. 
И тут нельзя не упомянуть еще 
одну характерную черту фестива-
ля – после показов их обсуждают 
профессиональные критики, участ-
ники образовательной программы 
и обычные зрители. 

Вот, к примеру, что говорит о 
спектакле Иркутского академиче-
ского драматического театра имени 
Н.П. Охлопкова «Дети» по произ-
ведению Ивана Тургенева эксперт 
конкурса «Полюс. Золотой сезон» 
Кристина Матвиенко:

– Тургеневская точность в от-
ражении общественной повестки 
времени, его острота, которой ак-
варельность психологии совсем не 
вредит, как и изображение при-
роды, – все это важно вернуть се-
годняшним молодым людям через 
театр. А то могут и не прочитать. 
Это большая вещь, сыгранная на 
огромной сцене в лаконичных, но 
монументальных декорациях, по-
казывает, что думает режиссер по-
коления Андрея Шляпина, поко-
ления 30–40-летних про «базаро-
вых» наших дней. 

Иркутский драмтеатр стал ос-
новной площадкой фестиваля. На 
его сцене один из триумфаторов 
конкурса этого года – Магаданский 
государственный музыкальный и 
драматический театр – показал 
спектакль «Кукольный дом». Ре-
жиссер, выпускник ГИТИС Артем 
Устинов представил свое прочтение 
пьесы Генрика Ибсена. 

В ее основе – реальная история. 
Знакомая драматурга Лаура Килер 
для лечения мужа тайно взяла ссу-
ду в банке и подделала вексель, 
чтобы выплатить занятые средства. 
Хотя в XIX веке женщины не имели 
права распоряжаться деньгами и 
подписывать договоры. Муж выздо-
ровел, но, узнав о том, какую цену 
заплатила за это супруга, разозлил-
ся на нее же, потребовал развода. 
Лауру признали душевнобольной, 
лишили детей. Женщина лечи-
лась в психбольнице, но позже муж 
смилостивился и забрал ее домой. 
Лаура стала известным писателем, 
автором более 30 романов, журна-
листом, борцом за права женщин. 

В магаданской постановке финал 
другой. Главная героиня Нора сама 
уходит от спасенного ею лицемер-
ного супруга Торвальда, роль кото-
рого исполнил Александр Тарасюк. 

– Мы не раз участвовали в фе-
стивале «Территория», но впервые 
– в качестве победителей. В спекта-
кле такой формат, где мы находим-
ся рядом со зрителем. И мы увиде-
ли здесь, что он слушает, молчит, не 
отвлекается на телефоны. Сегодня 
было очень четко видно, как зрите-
ля поглощает спектакль, – поделил-
ся впечатлениями артист. 

На обсуждении этой постановки, 
в которой драматическую основу 
прекрасно дополняли хореография 
и вокал, иркутские зрители при-
гласили Магаданский театр к нам 
на гастроли. 

   ТЕАТРАЛЬНЫЕ ПОДАРКИ 
   ИРКУТЯНАМ

И конечно, нельзя не упомя-
нуть такую особенность фестиваля 
«Территория», как шанс увидеть 
у себя в городе самые популярные 
столичные премьеры. Завершает 
фестиваль легендарный московский 
Театр на Таганке двумя спектакля-
ми – «Фигаро» и «Пиковая дама», 
а в минувшие выходные настоящим 
подарком Иркутску ко Дню горо-
да стало выступление театрального 
объединения «Озеро» (простран-
ство «Внутри»). Под руководством 
режиссера Андрея Маника звезды 
столичных подмостков показали 
иркутянам чеховских «Трех се-
стер». Кстати, это были в принципе 
первые гастроли «Озера», случив-
шиеся благодаря поддержке компа-
нии «Полюс». 

Самая безысходная пьеса Антона 
Павловича, которая у зрителя часто 
вызывает слезы отчаяния и жало-
сти, тут переливается комедийны-

ми гранями, во многом благодаря 
игре и интонации актеров. Потряса-
юще сбалансированный актерский 
ансамбль, его кураж и органичность 
– пожалуй, главное в постановке. А 
еще аллюзии на сегодняшний день. 
Военную часть Вершинина отправ-
ляют куда-то «далеко», в пожар и 
даже не горящего по классике горо-
да. Барон Тузенбах в детских корот-
ких штанишках не гибнет на дуэли 
с Соленым, а получает повестку и 
уходит в огонь – в реальную труд-
ную жизнь. 

– Спектакль попал в самое серд-
це, – поделился впечатлениями ха-
баровчанин Антон Калиниченко. 
– Это то, что называется «смех 
сквозь слезы». Очаровала работа с 
текстом пьесы, с героями. Такие 
тонкие актерские находки, хрупкий 
актерский ансамбль и идеальный 
кастинг. Во время просмотра я по-
смотрел на часы и подумал: «Вот бы 
этот спектакль длился и длился».

Фестиваль «Территория. Ир-
кутск» завершается вечером 11 ию-
ня. Но вскоре организаторы начнут 
подготовку к следующему – уже в 
Якутске. Интерес к этому культур-
ному событию и к конкурсу «По-
люс. Золотой сезон» растет с каж-
дым годом. Ведь победа в нем дает 
возможность расширить зритель-
скую аудиторию, получить грант на 
развитие своих театров. Впрочем, 
побеждают здесь все, ведь такие 
форумы позволяют творческим лю-
дям идти в ногу со временем, вдох-
новляться, подпитываться друг от 
друга идеями и энергией. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото пресс-службы  
компании «Полюс» 

	Î
В	профессиональной	программе	фестиваля	со	студентами	работали	Юлия	
Пересильд,	Ирина	Апексимова,	Дмитрий	Сердюк,	Петр	Дранга,	Андрей	
Маник,	Кирилл	Носырев,	Анастасия	Паукер,	Анна	Майорова,	Кристина	
Матвиенко	и	другие	мастера	сцены	и	профессионалы	театральной	сферы.	
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   ВСТРЕЧА ШЕЛИХОВА 
   И РАДИЩЕВА

Основное действие – на столе. 
Кинематографисты называют та-
кие съемки натюрмортом. Книга 
Александра Радищева «Путеше-
ствие из Петербурга в Москву» 
благодаря ухищрениям съемоч-
ной группы как будто раскрыва-
ется сама. В кадре блюда с яства-
ми, посуда, свечи и руки денщика 
Григория Шелихова – Тихона, ко-
торого сыграл артист Иркутско-
го музыкального театра Евгений 
Алешин.

Действие фильма разворачива-
ется в октябре 1791 года. Именно 
под этот видеоряд писатель Алек-
сандр Радищев берет интервью у 
Григория Шелихова. Кстати, встре-
ча двух исторических личностей 
действительно состоялась.

– В XVIII веке такого жанра, как 
интервью, в мире не существо-
вало, – рассказал продюсер Юрий 
Яшников. – Поэтому нам нуж-
но было найти в жизни Григория 
Шелихова эпизод, который мог бы 
максимально быть похожим на то, 
что мы сегодня называем интер-
вью. Мы нашли такой факт – со-
сланный в Сибирь писатель, на-
правлявшийся в Илимский острог, 
встретился в Иркутске не только с 
генерал-губернатором, но и с на-
шим героем.

По историческому стечению об-
стоятельств именно эту приказ-
ную избу посещал писатель Алек-
сандр Радищев во время ссылки. 

А свои впечатления от встречи с 
Григорием Шелиховым он во мно-
гом отразил в труде «О первопро-
ходцах Сибири» и «Сокращенном 
повествовании о приобретении 
Сибири».

– Приказная изба – часть Илим-
ского острога, где шесть лет от-
бывал ссылку Александр Радищев, 
– отметила заместитель директора 
музея «Тальцы» Елена Стрека-
лина. – А с Григорием Шелихо-
вым это место связывает личность 
Александра Баранова, который был 
первым губернатором Аляски и ос-
нователем Тальцинского стеколь-
ного завода. Я думаю, что о нем 
тоже нужно будет когда-нибудь 
снять фильм в жанре «Киноин-
тервью».

   ЗАГАДКА ПОРТРЕТА

Стол режиссера Оксаны Цепи-
ловой расположен на съемочной 
площадке. Она внимательно сле-

дит за картинкой на мониторе и 
замечает то, что в суете упустили 
ее коллеги:

– У нас нет героев в кадре, 
но есть различные предметы, че-
рез которые мы показываем, что 
сейчас происходит. То есть герой 
о чем-то говорит, а предметы в 
кадре живут своей жизнью. От-
крываются книги, падает яблочко, 
шкура медведя сверкает глазом. 
Кстати, забавный момент вышел 
с книгой Александра Радищева. 
Ее создавали наши художники, и 
на обложке было современное на-
звание, а на авантитуле название 
уже на старославянском. Конечно, 
срочно пришлось печатать новую 
обложку.

Мы оторвали режиссера от съе-
мочного процесса и спросили – 
чем же ее так заинтересовала фи-
гура Григория Шелихова?

– Он довольно близок к нашему 
времени по своему мышлению, – 
считает Оксана Цепилова. – То есть 
это человек очень большого ума, 
который думал всегда на перспек-
тиву. Именно поэтому он зани-
мался освоением земель. Русский 
исследователь, мореплаватель, 
предприниматель и зачинатель 
Российско-Американской торговой 
компании. Вошел в историю как 
человек, основавший первое рус-

ское поселение на Северо-Амери-
канском континенте.

Фильм о Григории Шелихове – 
пятый в сериале «Киноинтервью» 
и первый, герой которого жил во 
времена, когда не было ни кино- 
хроники, ни фотографии.

– Для нас самое важное, чтобы 
зритель увидел, каким в действи-
тельности был герой фильма, – 
рассказал Юрий Яшников. – И вот 
мы сталкиваемся с тем, что нет 
ни одного прижизненного портре-
та Григория Ивановича. То есть 
ближайшее к его жизни изображе-
ние – это горельеф на его надгро-
бии, который был установлен через 
11 лет после смерти его женой. И 
мы надеемся, что супруга соблюла 
внешнее сходство, поэтому на него 
опираемся в большей степени, а 
все последующие портреты при-
нимаем к сведению.

Фильм состоит не только из ка-
дров, снятых в приказной избе. 
Сценарий к нему написал Алексей 
Базюк. В киноленте будет много 
анимации, которую создали ир-
кутские мультипликаторы, а так-
же кадры других кинофильмов о 
том времени, изображения доку-
ментов и картин.
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дня превратилась в съемочную площадку. Здесь шла 
работа над фильмом с рабочим названием «Русская 
Америка Григория Шелихова» Кинокомпании Юрия 
Яшникова. В помещении было тесно от оборудования 
и темно, ведь слюдяные окна предварительно 
заклеили снаружи. Все для того, чтобы создать 
максимально аутентичную атмосферу XVIII века. 
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